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RAPPORT DE LA CINQUIEME REUNION DU COMITE SCIENTIFLQUE 

OWERTURE DE LA REUNION 

1.1 Le ~omitk Scientifique pour la Conservation de la Faune et la Flore 

Marines de L'Antarctique s'est r6uni sous la Prksidence du Docteur D. 

Sahrhage (R6publique ~kd6rale dtAllemagne) du 8 au 15 Septembre 1986 au Wrest 

Point Hotel Hobart, Australie. 

1.2 Les reprksentants des pays membres suivants ont assist6 A la r6union: 

1'Afrique du Sud, ltArgentine, llAustralie, la Belgique, le Br6sil. le Chili, 

la Communautk Economique Europhenne, les Etats-Unis d1Zlmkrique, la France, 

lsInde, le Japon, la NorvGge, la Nouvelle-~hlande, la Pologne, la Rdpublique 

de ~orke, la ~6publique D6mocratique Allemande (R.D.A.), la R6publique 

FQd6rale d1A11emagne, le Royaume-Uni et llUnion des ~kpubliques Socialistes 

~oviktiques. 

1.3 A l'invitation du Comit6 Scientifique, les repr6sentants de , 

l'organisation des Nations-Unies pour l'alimentation et l'agricul'ture (FAO), 

la Commission 0c6anographique Intergouvernementale (COI), llUnion 

Internationale pour la conservation de la nature et de ses ressources (UICN) , 
la Commission internationale de la chasse la baleine ' (CIB), le comit6 

scientif ique pbur les recherches ant'arctiques , ! (SCAR) . et le ~omitk 

Scientifique pour les recherches ockanographiques '(SCOR) ont assist6 21 la 

r6union B titre d'observateurs. Les repr6sentants des ktats adh6rents - 
ltEspagne, la ~u&de et 1'Uruguay - ont 6galement pris part A titre 

d'observateurs sur invitation. 

1.4 Le Pr6sident a accueilli les d6ldgu6s et a tout spkcialement souhait6 

la bienvenue aux trois nouveaux membres du Comit6 Scientifique: le BrBsil, 

1'Inde et la ~6publique de Code. Les observateurs ont 6galement 6t6 

accueillis et encourag6s A prendre part, de fa~on approprike, aux discussions 
portant sur les questions 4 A 8 de l'ordre du jour. 

1.5 Une liste des participants figure 1'Annexe 1. Une liste des 

documents examin6s lors de la session figure A 1'Annexe 2. 



1.6 Les rapporteurs responsables de la preparation du rapport du cornit6 

Scientifique etaient: Dr J. Beddington (Royaume-Uni) (ressources de 

poissons), Dr I. Everson (Royaume-Uni) (ressources de krill), M. D. Miller 

(Afrique du Sud) (contriile et amknagement de l'QcosystBme), Dr G. 

Chittleborough et Dr K. Kerry (Australie) (collecte et traitement des 

donnees), et Dr J. Bengtson (Etats-Unis) (toutes les autres questions 

l'ordre du jour). 

ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 

2.1 Le President a signal6 que, depuis la preparation et la diffusion de 

l'ordre du jour provisoire, des questions suppl6mentaires relatives A la 

Commission s'etaient posees et demandaient A 6tre prises en consideration par 
le Comite Scientifique. 

2.2 I1 a kt& convenu que, afin de devancer les requ6tes qui pourraient 

6tre Qmises par la Commission, deux sujets de discussion supplementaires 

devraient 6tre ajoutes A la question 14 de l'ordre du jour: a) une revision ' 

des exemptions des mesures de conservation pour la recherche scientifique, et 

b) la proposition faite h la Commission que le cornit6 Scientifique presente 

son avis sur les effets possibles d'autres strategies de conservation et 

d'exploitation sur les especes capturees et les especes non-cibles, en 

utilisant les differentes mesures de conservation que la Commission pourrait 

adopter, 

2.3 I1 a kt& convenu qu'une demande de fonds presentee par 1'ExGcutif du 

programme BIOMASS serait examinee la question 8 de l'ordre du jour. 

2.4 L'ordre du jour provisoire, augment6 des points ci-dessus, a 6th 

adopt6 (Annexe 3). 

RAPPORT DU PRESIDENT 

3.1 Le President a fait remarquer que les membres avaient accompli un 

travail considerable depuis la derniere session, 4 reunions ayant eu lieu 

pendant la pdriode d'intersession. I1 a remercie les responsables des 

groupes, les rapporteurs, les participants ainsi que le secretariat pour 

avoir contribue au succ&s de ces reunions. 



3.2 Le Groupe de Travail charge du contr6le de 118cosystQme s'est reuni (3. 

Hambourg (RFA) sous la Presidence du Docteur K. Kerry (Australie) du 2 au 7 

juillet 1986. Un rapport de cette reunion a 6th distribue sous la forme du 

document SC-CAMLR-V/3, qui est attache comme 1'Annexe 6. 

3.3. Un SQlninaire sur la determination de 118ge des poissons antarctiques 

s ' est tenu (3. Moscou, URSS, sous la presidence du Docteur T. Lubimova (URSS) , 
du 14 au 18 juillet 1986. Le Responsable a present6 un rapport verbal de 

cette reunion. .On s1attend h ce qulun rapport dkfinitif soit disponible 

prochainemen t . 

3.4 Le Groupe de Trava,il ad hoc charge de l'evaluation des stocks 

ichtyologiques s'est reuni (3. Hobart (Australie) .sous la presidence du Docteur 

R. Hennemuth (Etats-Unis) du ler au 5 septembre 1986. Un rapport de cette 

reunion a et8 distribuh sous la forme du document SC-CAMLR-V/4 (voir Annexe 

4). 

3.5 Un groupe off icieux charge du progral~ne & long-terme des travaux du 

Comite Scientifique s'est tenu & Hobart sous la presidence du Docteur K, 

Sherman (Etats-Unis) le 7 septembre 1986. Un rapport de cette reunion a kt6 

distribue sous la forme du document SC-CAMLR-V/6 (voir Annexe 9). 

3.6 Des progr&s ont kt4 ~tialisfis dans les travaux de' preparation relatifs 

(3. une etude de la p.u.e du *krill par simulation et coordonnes par le Docteur 

3. Beddington (~'o~aume-~ni ) 

3.7 Les travaux de preparation pour le SQminaire Scientifique de la CCAMLR 

et de la COI sur la variabilite de 110c6an Austral et son influence sur les 

ressources marines vivantes, en particulier le krill, qui se tiendra en juin 

1987, avancent de maniBre satisfaisante. (Document SC-CAMLR-v/B~/16), 

3.8 Le President a note qulun plan d'action destine (3. servir de guide au 

Secretariat pendant la phiode dlintersession a 6tk. prepare, ainsi qu'il a 

6t6 convenu, par le president, les vice-presidents, le Secrdtaire Executif et 

les responsables des groupes de travail 6 la cl6ture de la dernihre reunion. 

Ce plan s'est aver& utile pour la coordination des activites du secretariat 

et toutes les t8ches exposees ont 6tk remplies. 



3.9 Le Pr6sident a estim6 que 1'6laboration annuelle d'un plan d'action b 

l'intention du Secr6tariat serait trbs utile. I1 a toutefois not6 que les 

changements de lieux et dates des reunions pr6vues avaient caus6 quelques 

difficult6s 11ann6e dernibre. Par cons6quent, il serait souhaitable de 

parvenir b des accords plus fermes en ce qui concerne les plans de la p6riode 

d'intersession au cours de la u n i o n  du Comit6 Scientifique afin de 

permettre aux membres et au secrktariat de prendre les dispositions qui 

s'imposent de manihre & pouvoir y participer. 

3.10 Les rapports des membres, qui reflbtent les activit6s scientifiques et 

les op6rations de pkhe men6es au cours de 11ann6e rhvolue, nlavaient pas 6t6 

transmis par tous les membres come il avait kt6 prescrit. 5 membres 

seulement (llAfrique du ~ u d ,  la comrnunaut6 Economique Europhenne, le Japon, 

la Rhpublique D6mocratique Allemande, la R6publique ~6d6rale dlAllemagne) ont 

pr6sentB leurs rapports suffisamment b temps pour qu'ils parviennent au 

~ecr6tariat avant la date limite fix6e 6 30 jours avant le d6but de 'la 

r6union du comit6 Scientifique. 11 autres membres ont pr6sent6 leurs rapports 

aprbs la date limite ou au d6but de la rdunion. Deux membres nlont pas encore A 

remis de rapport. 

3.11 En notant que les rapports remis tardivement entraznent des travaux de 

dernihre minute consid6rables pour le Secrktariat, le Pr6sideht a encourig6 

tous les membres b faire parvenir leurs dochents dans les d6lais .de 

pr6sentation convenus. 

3.12 L'Inde a pr6sent6 un rapport sur ses activit6s.menbes en 1981-1985 qui 

comprend la p6riode pendant laquelle elle a particip6 aux travaux du comit6 

Scientifique & titre d'observateur. Le Pr6sident a constat6 qu'il serait 

utile que les observateurs des &tats adh6rents fournissaient aussi un rapport 

sur leurs activit6s. Un rapport pr6par6 par llEspagne a kt6 requ. 

3.13 La prdsentation des donn6es STATLANT actuelles satisfait aux 

exigences, mais les donn6es historiques pr6sentent encore quelques lacunes. 

Des donn6es historiques d6taill6es sur les op6rations de peche seraient 

utiles ainsi que des donn6es futures de prise et dleffort qui fourniraient 

davantage de details que celles qui sont disponibles dans les rapports 

STATLANT . 



3.14 En terminant son rapport, le Pr6sident a rappel6 la responsabilit6 

importante qui incombait au Comit6 Scientifique de fournir des avis solides h 

la Commission. I1 a:: rappel6 aux membres l'importance du point du vue 

scientifique et politique qu'il y avait h maintenir la qualit6 de leurs 

travaux et h formuler des avis h l'intention de la Commission qui permettront 

de garantir que soient prises les mesures.n6cessaires h la conservation et h 

lfam6nagement de 1'6cosystkme et de ses ressources vivantes. Par ces actions, 

le comit6 Scientifique renforcerait la cr6dibilit6 de la Convention et de 

l'ensemble du systkme du Trait6 sur lVAntarctique. 

RESSOURCES ICHTYOLOGIQUES 

Evaluation des stocks ichtyologiques 

4.1 Le Docteur R. Hennemuth a pr6sent6 le rapport (SC-CAMLR-V/4) du Groupe 

de Travail ad hoc charg6 de lq6valuation des stocks ichtyologiques (voir 

Annexe 4). ~e Groupe s'6tait r6uni h Hobart du ler au 5 septembre sous la. 

pr6sidence du Docteur Hennemuth. 

4.2 ' Le ~omit6 a pris note des progrks consid6rables qui ont 6t6 r6alis6s 

' et a . remerci6 les membres du Groupe, le 'Pr6sident et le Rapporteur 
. - 

(Dr J. Gulland) pour le travail accompli. 

4.3 On a mis h la disposition du Groupe les renseignements n6cessaires h 

1'6valuation du stock.,Ces renseignements proviennent des opkrations de p8che 

commerciale effectu6es sur la plupart des stocks d'importance majeure. 

Cependant, il existe encore des faiblesses importantes: celles-ci comprennent 

des lacunes dans les s6ries de donn6es historiques, un manque de statistiques 

d6taill6es sur la prise et l'effort, la d6claration non-standardiske de 

quelques donn6es de longueur et d'zge et le manque de renseignements autres 

que ceux ayant trait aux prises de quelques stocks, par exemple Notothenia 

quntheri (Pataqonotothen brevicauda quntheri) et Dissostichus eleginoides. 

Ces lacunes rendent trks difficile la r6alisation d16valuations complktes et 

prkcises. 



4.4 Une discussion consacr6e aux concl.usions auxquelles est arriv6 le 

Gr0upe concernant l'6tat des stocks a 6t6 report6e jusqu'b ce que soit 

examinee la question de l'ordre du jour: "Avis pr6sentk B la Commissionw. 

(Paragraphes 4.38 - 4.65) 

4.5. Le Groupe de Travail a propos6 un certain nombre de recommandations 

relatives aux futures Qvaluations des stocks ichtyologiques. Ces 

recommandations avaient trait b la transmission r6guliGre des donnhes, b la 

prkparation des &valuations, b la coordination des dtudes et B la forme que 

prendraient les conseils sur les questions relatives b l'kvaluation des 

stocks. 

4.6 Le Groupe de Travail avait sugg6r6 que, dans l'avenir, une approche 

diff6rente soit examinke pour ce qui concerne les 6valuations de stock. I1 a 

6galement sugg6r6 que les &valuations rdgulieres initiales soient pr6par6es 

par le SecrBtariat, examin6es et d6velopp6es par un groupe d'experts qui 

distribuerait ensuite un rapport aux membres du ~omit6 Scientifique pour 

examen lors de la prochaine r6union. Le Groupe de Travail a fait savoir qu'il 

n'envisageait pas la n6cessit6 de .r&unir b nouveau le Groupe de Travail dans 

un futur imrn6diat. 

4.7 Le Comith Scientifique, apres avoir examin6 la question .en dktail, a 

d6cid6 d'adopter la procedure suivante: des analyses r6gulieres seront 

pr6par6es par le Secrktariat b la suite d'une spkcifikation des stocks 

prioritaires pour les futures 6valuations. Le nouveau Responsable du Groupe 

de Travail ad hoc, le Docteur Kock, en consultation avec le Prhsident du 

comit6 Scientifique et le secrhtariat, d6cidera d'ici au 31 juillet 1987 s'il 

y a suffisamment de donn6es disponibles pour justifier une r6union du Groupe. 

S'il est d6cid6 de tenir une r6union, celle-ci aura lieu b Hobart juste avant 

la r6union du Cornit6 Scientifique. 

4.8 Le Groupe de Travail avait recommand6 que soit reconnu le besoin de 

coordonner les htudes des stocks ichtyologiques et les 6tudes expkrimentales 

sur la s6lectivit6 du maillage men6es dans la zone de la Convention. Le 

Docteur Sherman (Etats-Unis) a 6t6 charg6 de consulter les membres en ce qui 

concerne leurs projets d16tudes et d'expkriences sur la s6lectivit6 du 

maillage au cours de la saison 1986/87. Les rhsultats de cette consultation 

sont prhsent6s & 1'Annexe 5. 



4.9 I1 a 6th convenu qu'il serait souhaitable de poursuivre la 

coordination des Qtudes et des exp6riences pour les saisons 1986/87 et 

1987/88. I1 a 6galement 6t6 convenu que le Docteur Sherman serait charg6 de 

consulter les membres et de les inviter h une r6union en vue de s'assurer que 

les.m6thodes utilis6es ainsi que les dates et la situation g6ographique des 

6tudes respectent les conditions prescrites pour lf6valuation des stocks 

ichtyologiques. 

4.10 Le Groupe de Travail avait 6galement signal6 quelques problemes 

rencontrhs lors de 1161aboration de conseils d'amknagement basks sur les 

travaux dq6valuation des stocks. De tels conseils devraient se concentrer sur 

les problemes concernant la Convention, par exemple l'dtendue du 

d6peuplement. le niveau du rendement du repeuplement ou 116tendue des effets 

de la p6che sur le recrutement. Ces problemes ne peuvent pas toujours Btre 

d6termin6s avec certitude et le groupe avait sugg6r6 que le comit6 

Scientifique pourrait examiner la possibilit6 d'adopter certains criteres 

aiskment mesurables pour la mise en application de diff6rentes mesures * 

d9am6nagement. Celles-ci pourraient par exemple inclure la fermeture d'une 

p6cherie lorsqu'on estimerait qu'un stock a 6t6 d6cim6 jusqu'i un niveau 

sp6cifi6, ou la rkouverture d'une pBcherie dirig6e si les r6sultats des 

6tudes indiquent un repeuplement. Le Comit6 Scientifique a not6 que ces id6es 

- Btaient pertinentes dans le cbntexte general des travaux du Comit6 

Scientifique et a report6 la discussion jusqu'h l'examen par la Commission du 

document pr6sent6 par la d616gation de 1'Australie (CCAMLR-V/11). 

Besoins en donn6es compl6mentaires 

4.11 A prkent, la seule exigence formelle, pour ce qui est de la 

pr6sentation des donnhes, est que ces dernieres soient prQsent6es sur les 

fiches STATLANT A et B avant le 30 septembre qui suit la saison de p6che. Le 

Groupe de Travail avait recommand6 que le Comit6 Scientifique examine 

d'autres exigences possibles pour la prhsentation rhguliere des donn6es. I1 a 

kt6 entendu que l'on devrait faire la distinction entre les donn6es d'ordre 

biologique et les donn6es concernant la prise et l'effort. Deux petits 

groupes ont 6 6  6tablis afin dS6laborer des propositions sous la 

responsabilit6 du Docteur Kock (RFA) [donnhes biologiques] et du Docteur 

Shimadzu (Japon) [donnkes de prise et d'effort]. 



~onnkes Bioloqiques 

4.12 Les donnkes biologiques, comprenant les distributions des frkquences 

ode longueurs, et les donnkes d12ge et de longueur concernant la prise 

commerciale et la population sont kgalement requises pour Qtablir 

llkvaluation des stocks. Ces donnkes sont habituellement obtenues & partir 

dlkchantillons effectuks sur la prise commerciale et lors des expkditions 

effectukes par les navires de recherche. Bien qu'elles £assent normalement 

l'objet de rapports dans la documentation scientifique, un certain dklai, d6 

& la publication, est souvent nkcessaire avant que les donnkes ne soient 

disponibles. I1 est donc recommandk de prksenter chaque annde les donnkes 

dont il est question au paragraphe 4.13 et de se servir des mGmes Qchelles 

rkduites, spatiales et temporelles, relatives aux donnkes de prise et 

dleffort. Ces donnkes devraient Gtre prksentkes chaque annke le 30 septembre 

au plus tard. 

4.13 Afin de rksoudre les probl&mes posks par les manquements aux accords 

concernant les normes pour la dkclaration des donnkes (SC-CAMLR-IV/3, ' 

paragraphe 9; SC-CAMLR-V/4, paragraphe 4),' et de mani&re A garantir que les 

donnkes soient dkclarkes sous une forme permettant llkvaluation des stocks de 

poissons, le groupe charge des donnkes biologiques a recommandk que les 

donnkes soient prksentkes dlapr&s le's mkthodes dkcrites au manuel BIOMASS No 

13. Ces mkthodes sont les suivantes: 
. - 

Longueur longueur totale au cm infkrieur 

Poids poids total frais (en 9) 

Stade de maturitk selon lldchelle A cinq, points prksentke dans 

llexamen effectuk par Everson (FAo/GLO/S0/77/1) 

anniversaire au ler juillet (manuel BIOMASS No 

8). Mkthode & dkclarer pour la lecture de ll&ge. 

4.14 Le ~omitk Scientifique a convenu que les compositions en longueurs 

reprksentatives soient identifikes come provenant des activitks commerciales 

ou exploratoires ou des navires de recherche et enregistrkes en intervalles 

dll cm seulement (Rapport du Groupe de Travail ad hoc chargk de llQvaluation 

des stocks ichtyologiques 1985, paragraphe 9). Autant que possible les 

donnkes historiques devraient 6tre dkclarkes de la mGme mani&re. 



4.15 En plus de ces donnkes, il a Qt6 sugg6r6 que soient fournis des 

renseignements sur: les rapports longueur/poids utilis6s dans les 

laboratoires nationaux pour convertir la longueur en poids; le poids 

(longueur) par Sge; et la maturit6 par Gge. 

4.16 Le Cornit6 Scientifique a recommand6 que: 

a, la Commission instaure la declaration r6guliGre annuelle de ces 

donn6es en se servant des proc6dures esquiss6es ci-dessus. 

Donn6es de prise et d'effort 

4.17 Le cornit6 Scientifique a convenu que les membres fourniraient des 

donn6es de prise par esp6ce et sous-zone de la saison pr6c6dente au Groupe de' 

Travail charg6 de 1'6valuation des stocks ichtyologiques ou aux r6unions du 

Cornit6 Scientifique. 

4.18 Les donn6es 'devraient Gtre enregistr6es suivant les formats d6jG 

utilis6s depuis 1985 (formats du Northeast Fisheries Center, Woods Hole 

Laboratory) et adress6es au Secr6tariat au moins 6 semaines avant la 

prochaine reunion du Group@ de Travail. Cgpendant , il est recommand6 que 16'' 
nouveau Directeur des ~onn6es de la CCAMLR (en collaboration Btroite avec le 

President du Groupe de Travail charg6 de l'dvaluation des stocks 

ichtyologiques) entame une r6vision de ces formats aussit6t que possible, en 

s'appuyant sur les besoins des donn6es de base de la CCAMLR et sur les 

informations disponibles grovenant de 11exp6rience des laboratoires nationaux 

et des conventions de pGche existantes. Un rapport sur les r6visions 

6ventuelles devrait Gtre pr6sent6 la prochaine r6union du Comit6 

Scientifique. De plus, il est recommand6 que le nouveau Directeur des Donn6es 

fasse le n6cessaire pour transf6rer les donn6es $ la base de donn6es du 

Secrktariat sur bandes magn6tiques. 



4.19 Lors de la Quatrieme Reunion de la Commission, le Groupe sur les 

donnees de prise et d'effort a d6clar6, et ceci a &t6 confirm6 par le cornit6 

Scientifique, qu'une d6cision a 6t6 prise concernant la collecte et la 

declaration des donnees portant sur les populations de poissons & nageoires. 

(CCAMLR-IV, paragraphe 45).Cette decision a precis6 la liste detaillee des 

donn6es qui devront Gtre recueillies, et a confirm6 que les trois types de 

donn6es qui continueraient i 6tre present6es seraient les suivants: (i) mises 

& jour annuelles de l'inventaire des donn6es sur la p6che commerciale, (ii) 

rapports STATLANT concernant les saisons pr6c6dentesI y compris la 

declaration s6parGe des donnees de l'effort de pkhe ayant trait & 

l'exploitation des poissons & nageoires et du krill, et (iii) le plus 

exhaustivement possible, des r6sum6s des donn6es de prise et d'effort sur une 

6chelle reduite, plus pr6cis6ment & une 6chelle spatiale de 0,5O de latitude 

sur lo de longitude et une Gchelle temporelle de 10 jours. 

4.20 I1 a kt6 reconnu qulil existait une p6nuri.e de donn6es de prise et 

d'effort recueillies sur une 6chelle reduite pour ce qui est des operations 

de pkhe commerciales. La plupart des analyses d16valuations de stocks 

ichtyologiques effectu6es jusquf& maintenant, ont eu tendance i?I se concentrer 

sur l'analyse de la population virtuelle en tant que technique de 

dhterminat'ion des tendances suivies par les stocks. Une tr&s grande partie 

des 'renseignements pertinents utilises dans les analyses proviennent des ' 

donnhes qui ont 6t6 recueillies & bord des navires de recherche. Cette 

situation se poursuivra sans doute sur plusieurs ann6es jusqu'i ce que des 

donnees annuelles, en particulier celles concernant les prises et les efforts 

commerciaux, aient Bte rassernbl6es. En 1985, il a kt6 d6cid6 que de telles 

donnees seraient recueillies et mises en archives. En attendant, il importe 

de s'assurer que les donn6es de prise et d'effort (conform6rnent i la liste du 

paragraphe 4.19(iii)) soient recueillies par tous les pays engages dans des 

activites de p6che. Les scientifiques des differents pays et le Groupe de 

Travail charge de l'bvaluation des stocks ichtyologiques devraient Gtre 

encourag6s 6 etendre autant que possible leurs analyses de stocks 

ichtyologiques en Antarctique i?I des fins d16valuation. 



4.21 Bien que les imperatifs relatifs la collecte des donnees de prise et 

d'effort aient 6te definis, la forme sous laquelle celles-ci devraient Stre 

presentees au cornit6 Scientifique, pour l'usage de ses Groupes de Travail, 

ainsi que l'ampleur des details requis, n'ont pas encore Gte etablies. 

4.22 Le cornit6 Scientifique a par consequent recommand6 que, en vue de 

faciliter les analyses d6taillkes de prise et d'effort 

s la Commission instaure un systeme regulier de declaration annuelle 

des donnees sur les poissons A nageoires indiquant les 

informations exposees ci-apres: 

(1) nationalit6 du bateau de pSche 

(2) particularites des operations; commerciales/de recherche 

(3) annee, mois, et periode de dix jours 

(4) position/code de 0,5" latitude x lo longitude 

(5) prise totale 

(6) prise par espkce 

(7)  nombre de traits de chaluts 

( 8 )  nombre d'heures consacrhes A la pdche 

4.23 Ces donnees calculees sur une Qchelle reduite, et relatives aux prises 

et efforts de pGche de poissons 5 nageoires, devraient Stre presentees avant 

le 30 septembre de chaque annee. Les formats de presentation des donnees 

seront prepares et distribues par le Secretariat. 

4.24 Le Docteur Slosarczyk (Pologne), le Docteur Lubimova (URSS) et le 

Docteur Ranke (RDA) ont indique que leurs pays auraient des difficultes A 
presenter des donnees A 1'Qchelle stipulee au point (4) du paragraphe 4.22. 



4.25 En plus des imp6ratifs r6gissant la d6claration r6guliBre des donndes 

qui ont et6 discut6s plus haut (voir paragraphes 4.13 - 4.15); le Comit6 

Scientifique a examin6 la question de savoir quelles seraient les donnees que 

l'on devrait rechercher de faqon prioritaire au cours de l'ann6e prochaine. 

Le Groupe de Travail avait identif i6 un certain nombre de stocks qui avaient 

fait l'objet d'op6rations d'exploitation mais pour lesquels aucune donnee 

n'6tait disponible (sC-cAMLR-V/4, Tableau 4). I1 a 6galement identifid 

d'autres stocks pour lesquels les donn6es 6taient insuffisantes 21 des fins 

d16valuation. Le cornit6 Scientifique a convenu que des donn6es 

suppl6mentaires soient pr6sentees l'ann6e prochaine pour les stocks suivants: 

~spiZzce, Zone 

Notothenia quntheri 48.3 

Notothenia squamifrons 48.3 et 58.4.4 

I1 a Qgalement noti! le besoin de donn6es sur Dissostichus eleqinoides dans 

toutes les zones. 

4.26 - Le Docteur Barrera-Oro (Argentine) 'a demand6 5 ce que soient declardes 

les donnkes portant sur l'espece Micromesistius australis. 

Determination de 116qe des poissons 

4.27 Le Docteur T. Lubimova a dhcrit les progres accomplis lors du 

skminaire consacrk 5 la determination de l'5ge qui s'est tenu 4 Moscou (du 14 

au 19 juillet 1986). Le rapport du S6minaire n'avait pas encore 6t6 acheve 

mais le Rapporteur, M. Martin White, Qtait en correspondance avec les membres 

et le rapport devrait 6tre prochainement termink. Le Comite Scientifique a 

exprime ses remerciements au Docteur Lubimova, Responsable du S6minaire ainsi 

qu'au Rapporteur et aux participants pour le travail accompli, 



4.28 Le skminaire s'ktait concentrk sur les esphces-cibles principales des 

pecheries et sur Eleuraqramma antarcticu~ qui est une esp&ce importante du 

point de vue kcologique dans la zone de la Convention. .Des skminaires 

prkckdents qui se sont dkroulks sous les auspices du prograln~ne BIOMASS ont 

servi de point de dkpart aux discussions- Des matkriaux provenant d'une large 

variktk de structures diffkrentes pouvant Stre utilisks pour la dktermination 

co~nparative des ages ont kt6 examinks. 

4.29 Bien que le skminaire n'ait pas pu rkoudre tous les probl&rnes causks 

par la dktermination des Bges, des progrhs considkrables ont kte accomplis. 

Les rksultats obtenus se rksument comrne suit: 

Esphces ~atkriaux - Commen taires 

Notothenia rossii ecailles terrain d'entente . sur l'dge 

jusqul& 8-10 ans, mais pas 

au-delA 

Notothenia qibberifrox kcailfes/otolithes terrain d'entente sur 1'Gge 

jusqul& 7 ans, mais pas au-deli 

Chalnpsocephalus qunnari otolithes/vert&bres'tr&s subjectif, pas de terrain 

d 'entente 

Pleuraqramma antarcticum otolithes/arStes La dktermination de l'Bge peut 

Gtre possible mais l'expkrience 

acquise jusqu'& ce jour sont 

insuffisantes pour les tBches 

portant sur cette esp8ce. 

4.30 Des travaux supplkmentaires sur ces questions, y co~npris la validation 

de la dktermination de l'sge, seront facilitks par un kchange de matkriaux, 

qui devra Stre coordonnk par le Docteur Kock (RFA). Le Docteur Kock £era la 

synthhse des rksultats reps et prksentera un rapport qui sera d'abord sownis 

aux membres prenant part & cet kchange. Le Co~nitk Scientifique a requ 

favorablement cette initiative. 



4.31 Le Docteur Barrera-Or0 (Argentine) a fait de nouveau mention de 

l'espiice Micromesistius australis qui, b intervalles irreguliers, emigre dans 

la zone de la mer du Scotia. A cause des desaccords concernant la 

determination des Sges de cette espGce qui existent entre les scientifiques 

de diff6rents pays, il a demand6 21 ce que des 1nat6riaux ayant trait b cette 

espGce soient incorpores dans le programme d'echange. 

Sklectivite du maillage 

4-32 Le Docteur W. Slosarczyk (Pologne) a fait allusion b des experiences 

menees par les scientifiques polonais durant la saison 1978/79 

( SC-CAMLR-v/BG/~~ ) . Ces experiences orlt 6te exalninees en d6tail par le Groupe 
de Travail (SC-CAMLR-V/4 paragraphes 62-64). Des resultats honlogenes entre 

les diffdrentes tailles de rnaillage ont kt6 obtenus pour C. qunnari et 

N.gibberifrons. Ces resultats ont cependant 6tB obtenus b l'aide de filets 

qui ne sont pas actuellement en usage dans les operations co~nrnerciales de . 

p6che. 

4.33 Le Docteur Slosarczyk' et le Docteur Everson ollt kt6 charges d'elaborer 

des directives pour les experiences de selectivite du maillage. Leur rapport 

ri'a pas Btd re& b temps pour 6tre examine 6 la reunion.' Les conclusions 

principales sont presentees b 1'Appendice 1 de llAnnexe 5. 

4.34 Le besoin kvident d'informations supplementaires sur la selectivite du 

maillage avait t reconnu lors des r6unions precedentes du Comite 

Scientifique. Les prochains projets dlBtudes experi~nentales de selection 

seront organis6s par le Docteur Sherman (Etats-Unis) (Paragraphes 4.8 - 4.9). 

4.35 Le Docteur T. Lubimova (URSS) a attirk l'attention du Comit6 

Scientifique sur un document r4dige par des colliigues en URSS concernant les 

methodes des experiences effectuees sur la s6lectivite du maillage 

(SC-CAMLR-V/BG/41). I1 a 6te convenu qu'une traduction de ce document serait 

mise b la disposition du cornit6 Scientifique. 



Sp6cifications relatives A la mesure de la taille du maillage 

4-36 Lors de la derniiire ri?union, le ~omit6 Scientifique avait not6 la 

in6cessit6 de sp6cifier clairement et avec pr6cision la m6thode A utiliser 

pour la mesure du maillage lorsque la rkglementation sur la taille du 

maillage sera en vigueur. 

4.37 I1 a kt6 convenu qu'il serait souhaitable d'adopter la mBme 

rhglementation que celle qui 6tait en vigueur aupriis des autres organisations 

de pBche. Le cornit6 Scientifique a recommand6 que la Commission incorpore le 

texte du document SC-CAMLR-V/8 dans sa rkglementation sur la taille du 

maillage. 

Avis pr6sent6 6 3a Commission 

Sous-Zone 58.5 (autour des Iles Kerguelen) 

4.38 Les dkchargements annuels des principales especes de poissons 

commerciales captur6es dans la zone 58.5 au cours des dernieres ann6es sont 

indiqu6s ci-apr6s (en tonnes): 

. - 
N. rossii 1.742 7.924 ,9.812 1.829 744 1.707 802 

N . squamif rons 11.308 6.239 . 4.038 1.832 3.792 7.394 2,464 

C. gunnari 1.631 1.122 16.083 25.852 7,127 8.253 17.137 

D. eleqinoides 138 4 0 121 128 145 6.677 459 

4.39 Le Groupe de Travail a signal6 que les mesures d'amknagement mises en 

oeuvre par les autorit6s franqaises, y compris la protection suppl6mentaire 

accord6e A N. rossii au cours de la derniere saison, avait arrBt6 le d6clin 

des stocks, on a pu noter un l6ger repeuplement en 1986 du stock le plus 

amoindri, celui de N. rossii. 

4.40 Le Comit6 Scientifique a recommand6 que les Mesures de Conservation 

appliqu6es par les autorit6s franqaises dans cette zone soient maintenues et 

que les r6solutions adopt6es par le CCAMLR restent en vigueur, 

Sous-Zone 58.4.4 



4.41 Le Groupe de Travail a attire l'attention sur les prises dans la zone 

58.4.4 qui representent environ 10 000 tonnes depuis 1979, consistant en 

grande partie de N. squamifrons,. Aucune donnee n'dtait disponible et par 

consdquent on n'a pu rdaliser aucune evaluation de ces stocks. Le ~omitd 

Scientifique a attire l'attention de la Commission sur la ndcessitd d'obtenir 

des.donn8es portant sur ces stocks pour qu'une evaluation correcte puisse 

etre rdaliske. 

Sous-Zone 58.4.2 

4.42 Le Comitd Scientifique a not6 qu'une prise de prhs de LOO0 tonnes de 

Pleuragramma antarcticum a dtd effectuee dans la zone 58.4 (sous-division non 

indiqude) au cours de la saison 1984/85, des prises infdrieures ayant kt6 

realisdes pendant les saisons prhcddentes. Etant donnd la longueur de la c6te 

qui fait partie de cette zone et 11int6rGt que prdsentent les prises de cette 

esp6ce pour la zone d'dtude proposde de la Baie de Prydz en ce qui concerne 

le contr6le de l'dcosysthme, le comite recommande que davantage de 

statistiques ddtaillees relatives aux prises et davantage de donnees * 

biologiques soient fournies sur cette esphce pour toutes les sous-zones du 

secteur 58.4. 

Sous-Zone 48.3 (~dorgie du Sud) 

4.43 Les ddchargements annuels des principales esphces de poissons 

commerciales capturdes dans la zone 48.3 au cours des derni~res anndes sont 

prdsentes ci-aprGs (en tonnes): 

N. rossii 24.897 1.651 1,100 866 3.022 1.891 70 

C. qunnari 7,592 29.384 46.311 128.194 79.997 14.148 11.107 

N. qibberifrons 8.143 7.971 2.605 0 3.304 2.081 1.679 

N. guntheri 7.381 36.758 31.351 5.029 10.586 11.923 16.002 

Pour de plus amples donndes, se reporter au Tableau 3 du Rapport du Groupe de 

Travail ad hoc chargd de l'dvaluation des stocks ichtyologiques, SC-CAMLR-V/4, 



4-44 Lors de sa quatrieme reunion, l'avis pr6sentQ par le ComitQ 

Scientifique Btait que les prises dirigQes et accidentelles portant sur le 

stock dBpeupl6 de N. rossii devaient Btre maintenues & un niveau s'approchant 

autant que possible de zQro jusqut& ce que les Qtudes expkrimentales 

indiquent une reconstitution des stocks (SC-CAMLR-IV, paragraphe 4.68) et 

qu'une fermeture totale de la pBche dans cette zone Qtait la seule mani&re 

d'Qviter toute capture de N. rossii (SC-CAMLR-IV, paragraphe 4.70) 

4.45 Le Groupe de Travail ad hoc chargQ de llQvaluation des stocks 

ichtyologiques a signal6 (SC-CAMLR-V/4, paragraphe 74) que: 

(a) L'analyse a confirm6 que le stock de N. rossii Qtait fort amoindri. 

(b) Les stocks de C. gunnari et N. qibberifrons Qtaient actuellement 

bien au-dessous de leurs niveaux initiaux et le rendement du 

repeuplement de ces esp&ces ajoutQ & celui de Chaenocephalus 

aceratus et Pseudochaenichthys qeorqianus est faible - pas plus de 
quelques milliers de tonnes. 

4.46 Au vu de ces rBsultats, le cornit6 Scientifique a recommand6 que la 

Commission prenne des mesures pour assurer le repeuplement 'des stocks de 

poissons & partir de leur Qtat actuel. A ce sujet, 51 a fait les 

recommandations suivantes: 

4.47 ts les Mesures de Conservation actuelles pour N. rossii devraient 

Gtre maintenues et la rQsolution relative & la prise secondaire de 

cette espbce dans cette zone devrait Btre adoptBe comrne Mesure de 

Conservation. 

Le Comitk Scientifique a pris note du fait que le Groupe de Travail chargQ de 

1'Bvaluation des stocks ichtyologiques avait estimQ qu'on pouvait s'attendre 

& ce que le stock de N, rossii s'accroisse, en l'absence de toute capture, & 

un taux d'environ 30% par an. Cette prBvision implique que, en l'absence de 

toute activitQ de pBche, une augmentation du stock de N. rossii devrait 

pouvoir Btre mesurbe grzce & une sQrie dlQtudes annuelles par chalutage, dans 

le genre de celles qui ont 6t6 menhes en 1984/85 (SC-CAMLR-IV/3). 

4.48 La Mesure de Conservation actuelle relative & l'interdiction de pBcher 

dans un rayon de 12 milles de la c6te et la rQglementation en vigueur sur le 

maillage devraient Gtre maintenues, 



4.49 Pour ce qui concerne C. gunnari et N. gibberifrons, le Comit6 

scientifique a recommandh: 

s que la Commission examine les options suivantes ayant trait 5 

lVam6nagement. Ces options offrent divers degr6s de protection, et 

par cons6quent, des taux potentiels de reconstitution pour ce qui 

concerne ces stocks. 

(1) Une fermeture totale de la p8che dans la zone 48.3 pour une 

phriode de un an ou plus. 

Cette option devrait garantir le maximum de protection des stocks, 

que le Groupe de Travail estime bien au-dessous du niveau de leur 

productivith maximale nette. 

(2) Interdire la p6che dirigke de ces stocks et maintenir les prises 

accidentelles de ces espkes au niveau le plus bas possible. 

Cette option devrait assurer un repeuplement rapide des stocks, 

que le Groupe de Travail a estimk 6tre bien infkrieurs au niveau 

de leur productivith maximale nette. 

(3) Sphcifier &e le taux de prise 'dB ces esp&ces soit faible et 

compatible avec un repeuplement des stocks. I1 a 6th sugghrk que, 

dans ce contexte, les captures de ces espkes , de m6me que' celles 
de C. aceratus et P. qeorqianus, soient infhrieures au rendement 

estim6 du repeuplement de plusieurs milliers de tonnes. 

Cette option devrait hviter la continuation de la destruction des 

stocks, tout en permettant aux ophrations de p6che de se 

poursuivre. 

I1 a 6th sugg6r6 de s'assurer que les niveaux de prise ne 

dhpassent en aucun cas ceux de la saison de 1985/1986. Ceci 

permettrait de limiter autant que possible les rhpercussions sur 

la p6cherie tout en rhduisant les risques de nouvelles dhcimations 

des stocks. 



4.50 Pour ce qui concerne C. qunnari, une nouvelle option a 6t6 signalee. 

I1 s'agirait pour la commission: 

e de n'imposer aucune restriction sur les niveaux de prise, mais de 

respecter les Mesures de Conservation et les r6solutions (y 

compris la reglementation sur le maillage) pour assurer la 

conservation du stock. 

Cette option permettrait aux operations de pgche de C. qunnari de se 

poursuivre tout en protegeant une certaine proportion de poissons 

sexuellement matures. L'analyse des experiences de selection preliminaires 

avait indique que la longueur moyenne B la premigre capture avait presque 

atteint son optimum si l'on tient compte du taux de croissance et des 

paramgtres de mortalit6 disponibles. 

4.51 Le Comite Scientifique a Bgalement examine les possibilit6s d'aborder 

la question des mesures d'amenagement dans cette zone du point de vue des 

espgces multiples. I1 n'a pas &t& possible cependant, en l'absence de donnees 

suf f isantes sur tous les stocks et 'de 1 'emplacement precis, des dif f erentes 

espgces, d16tudier en d6tail les, options specifiques d18mGnagement des 

espgces multiples. 

4.52 Un problgme particulier qui s'est present6 B cet egard concernait la 

pgcherie de N. quntheri au large des Rochers Shag. Aucune donnee n'ktant 

disponible pour evaluer ce stock, il n'a pas 6t6 possible d'bvaluer les 

effets des differentes mesures d'amenagement. En vue de la nature localistie 

de cette pgcherie, sa continuation devrait gtre compatible avec une prise 

secondaire relativement faible d'autres espgces. 

sous-zone 48.1 (~eninsule,) 

4.53 Les dechargements annuels des principales espgces de poissons 

commerciales captur6es dans la zone 48-1 au cours des dernigres annees sont 

presentes ci-aprk (en tonnes): 



N. rossii 18.763 0 0 0 0 0 0 

C. qunnari* 1.087 1.700 0 2.604 0 0 0 

N. qibberifrons 765 5 0 0 0 0 0 0 

4.54 Le Groupe de Travail avait signal6 que les informations disponibles 

sur l'etat des stocks dans cette zone 6taient toujours insuffisantes. 

N. rossii est sans nu1 doute bien en-dessous de son niveau initial 

d'abondance, et l'abondance de C. qunnari diminua apr6s des opkrations de 

pGche particuli6rement intenses en 1978/79. Rien n'indique que N, 

qibberi£rons ait kt6 fortement touch6 par les op6rations de pgche. 

4.55 Aucune activit6 de pGche n'a 6t6 men6e dans cette zone au cours de la * 

saison dernike. 

4.56 Le comit6 Scientifique a recommand6 & la Commission d'examiner la 

possibilit6 de transformet sa r6solution destin6e & 6viter la pGche dirig6e 

de N. rossii dans gette zone en une Mesure de conservation officielle. 
. . 

Sous-Zone 48.2 (Orcades du ~ u d )  

4.57 Les dhchargements , annuels des principales especes de poissons 

commerciales captur6es dans la zone 48.2 au cours des derni6res ann6es sont 

pr6sent6s ci-apr6s (en tonnes): 

N. rossii 1.722 72 0 0 71 4 5 8 0 

C. qunnari* 5,231 1.861 557 5.948 4.499 2.361 2,682 

N. qibberifrons 1.398 196 589 1 9.160 5.722 341 



4-58 Le comite Scientifique a pris note du fait que la Commission avait, 

lors de sa derniere reunion, demand6 aux'membres de s'abstenir de conduire 

des operations de pgche dirigPes sur N. rossii dans cette zone. Le cornit6 

Scientifique a recommand6 que la Commission envisage la possibilite d'etendre 

le champ d'application de cette demande de faqon & ce qufelle devienne une 

Mesure de Conservation officielle. 

4.59 Le Groupe de Travail a signale que lfabondance de l'espece principale 

capturee, C. qunnari, dkpendait de maniere considerable de l'importance 

numerique de la classe d'zge et etait bien moindre qul& 1'Qpoque oii les 

operations de pGche ont commenc6 en 1977. N. qibberifrons fait l'objet 

d'operations de pgche moderkment intensives. 

4.60 Au cours de llexamen de l'evaluation du stock de C. qunnari rQalis6e * 

par le Groupe de Travail, deux points de vue ont 6t6 exprimPs dont la portPe 

sur llamPnagement est assez diffPrente. 

4.61 Selon le premier point de vue, on pourrait accepter l'dvaluation 

realis6e pdr le Groupe de Travail. 

4.62 Lfautre point de vue etait que C. qunnari nfest pas present sous forme 

de concentrations denses dans cette zone, sauf dans des circonstances, 

oceanographiques sp6ciales qui produisent des concentrations stables de krill 

(dont se nourrit C. qunnari). Ces conditions oceanographiques ont pu se 

presenter uniquement au cours de la periode de fortes prises en 1977/78 et 

dans une moindre mesure en 1978/79. Le Docteur Lubimova (URSS) a dkcrit 

ltexp6rience des pgcheries sovietiques, y compris les aspects de la 

repartition du krill. Ces considerations ont abouti & une evaluation 

differente de celle du Groupe de Travail. Aucune donnee n'a cependant, Qtk 

presentee au Groupe de Travail pour renforcer ce point de vue. 



4.63 Si l'hvaluation effectu6e par le Groupe de Travail est correcte, le 

stock de C. qunnari est actuellement bien inf6rieur au niveau qui existait au 

commencement des op6rations de pGche, et beaucoup plus bas que le niveau de 

productivit6 maximale nette. En ce cas quelques mesures d1am6nagement 

seraient souhaitables. Quelques options concernant 11am6nagement ont 6t6 

identifikes et sont pr6sent6es ci-dessous: 

(1) Interdire les opkrations de pGche dirig6es sur ces stocks et 

maintenir la prise accessoire de cette espece h un niveau aussi 

bas que possible. 

Cette option devrait garantir le repeuplement rapide du stock de 

C. qunnari, qui, d1apr6s les estimations du Groupe de Travail, se 

trouve bien en-dessous du niveau de productivith maximale nette. 

(2) Specifier que les niveaux de prise concernant cette espece 

devraient Gtce suffisamment bas pour Qviter toute continuation du 

dhpeuplement. 

: Cette option devrait garantir que tout d6clin futur du stock ne 

sera pas le r6sultat d'op6rations de pgche excessives. 

4.64 Si le point de vue present6 au paragraphe 4.62 est correcte, la 

situation reste indkterminke. Par exemple,' rien n'indique que le niveau de 
. - 

productivit6 du stock est inferieur au niveau de productivit6 maximale nette. 

4:65 I1 n'a pas et6 possible au Comit6 Scientifique de parvenir h une 

opinion unanime quant ii laquelle des deux possibilit6s refleterait de la 

maniere la plus exacte la r6alit6 de la situation. 

4.66 Le Docteur Y. Shimadzu (Japon) a indiqu6 que la grande variabilith du 

recrutement de l'espece C. qunnari rendait 11am6nagement de celle-ci 

particulierement difficile. I1 a par cons6quent soulign6 la n6cessit6 

d'entreprendre des recherches sur l'importance num6rique des classes d'sge. 



4-67 Dans le but de rkduire les niveaux actuels d'incertitude, le comitk 

Scientifique a recommandk que des ktudes coordonnkes visant h fournir des 

estimations indkpendantes portant sur les stocks soient encouragkes 

(paragraphes 4.8 - 4.9). !,: 

RESSOURCES DE KRILL 

Etat et Tendances de la pOche, 

5.1 Au cours des deux derni&res annkes, les prises annuelles de krill ont 

augmentk. Plusieurs nations ont signale une amelioration sensible dans la 

prkparation des produits 2I base de krill decortiqu6. Un tableau synoptique 

des quantites de krill debarqukes par pays '(en tonnes) figure ci-apr&s: 

Annke Fractionnke 

1982/8.3 1983/84 1984/85 1985/86* 

Chili 3752 ' 1649 2598 3264 

Republique Dkmocratique 

Allemande 0 0"  ' 5-0 0 

Japon 42282 49531 38274 ' ' 61846 

Republique de Coree 1959 2657 ' 0 0 

Pologne 360 0 0 2065 

URSS 180290 74381 150538 379270 

228643 128218 191460 446445 

* Chiffres prkliminaires 

5.2 La priee dBclar4e par le Chili a 6te realiske par un navire engagk 

pendant 43 jours dans des operations de p6che dans la zone statistique 48, 11 

est prevu que l'annke prochaine 2 navires participeront la p6che. 

5.3 Le Docteur Shlmadzu a signal4 yue l'accroissement de la prise de krill 

japonaise Qtait dCi & un plus grand nombre de navires de pGche. Une attention 

beaucoup plus grande est i present apportee 5 la prkparation du krill 

dkcortiquk. A ce propos, il a offert aux dblkguks 3 kg de krill dkcortiqu& 

pour qu'ils puissent le goGter. 



5.4 Les prises polonaises ont kt& effectuees dans le cadre d'une etude 

expitrimentale conduite principalement dans le secteur de 1'Ile Elephant (90 

tonnes ont kt6 capturkes dans le voisinage de la ~Qorgie du Sud). I1 est 

pr6vu que l16tude se poursuive la saison prochaine. 

5.5 Le total des prises de 1'URSS se presente comrne suit: 

Sous-zone 48.3 141994 en tonnes 

Sous-zone 48.2 224744 w 

Zone 88 1884 n 

Zone 58 10648 w 

379270 

L'augrnentation des prises sovietiques est due A un accroissement de l'effort 
de p6che. 

5.6 Le total dss prises pour toutes les nations durant la saison 1985/86 

est le plus QlevB depuis la valeur record enregistree en 1981/82 de 528201 

tonnes. 

5.7 Conlfi~e au cours des salsons pr8c8dentes. une proportion importante des 
prises de 1985/86 a Qt6 effectuee dans la sous-zone statistique 48.2 (Orcades 

du Sud), et la question s'est posee de savoir si ceci avait kt6 de quelque 

eff et , verif iable' sur les prt5dateurs locaux. Aucllne information . n ' etait' 
disponible qui pourrait permettre de tirer des conclusions directes. La zone 

principale de p6che se trouve au nord des Orcades du Sud, A 15-200 milles au 
large de ces Xles. Aucun contrdle h long terme du krill n'a Btci. entrepris 

dans cette zone. De nouvelles discussions ont Bt6 reportees 6 la question de 

lfordre du jour ayant trait au contr6le de 1'ecosystGme. 

Besoins en donnees supplitmentaires 

5.8 La rfueetiotl concerndnt la qualit6 des donnees de prise enregistrees a 
Bt6 soulevee. I1 a e t  explique qu'il etait d'usage de procdder 6 

l'estimation des prises totales basees sur la quantitk de krill dbchargee 6 

bord des navires et de ne pas utiliser les estimations indirectes basees sur 

les facteurs de conversion appliques aux quantites des produits commerciaux. 

5.9 Le taux de mortalit4 du kill1 passant au travers des mailles des 

filets n'est pas indiquit. Des recherches consacrites A cette question sont 



Aspects bioloqiques applicables ?i 1'6valuation des stocks_ 

5.10 La discussion s'est concentr6e sur les principaux sujets suivants: 

diffhrenciation des stocks, densit6 sur une micro-6chelle (krill en bancs par 

opposition au krill dispersb), rhpartition pr&s de la surface, importance 

numririque de la cible acoustique , dktermination de l'sge et de la croissance. 

5.11 Le Docteur Lubimova a pr6sen tit un document (SC-CAMLR-V/BG/25 ) qui 

contenait les .analyses d'6chantillons pr6lev6s. autour du continent 

antarctique et qui dbmontrait l'existence de 4 stocks s6parks. D'une mani&re 

gknhrale, ces stocks sont concentrks dans la mer de Weddell, la mer de Ross, 

la Baie de Prydz et la mer de Lazarev. Ces stocks ont 6th identifihs sur la 

base de la circulation des masses d'eau. Le m6lange d'importance r6duite qui 

se produit & l'extr6mitb nord de leur zone d'habitat empGche la 

diff6renciation de ces stocks, ainsi que l'indiquent les 6tudes biochimiques 

et morphom6triques. 11s peuvent cependant Gtre consid6rbs comme des stocks 

pour ce qui est de 11am6nagement. 

5.12- Deux 6tudes de rbpartition sur une micro-6chelle ont 6t6 d6crites. Le 

Docteur Sahrhage a rapport6 qu'au cours du debut de l'hiver (mai/juin), dans 

la rkgion qui se situe entre l'est de 1'Ile ~l6phant et 1'Ile Adhlaxde, un 

tr&s petit nombre de bancs de krill ont 6tb d6tect6s par les sonars, bien 

qu'une certaine .quantit6 de krill disperse ait 6tk pris& dans des filets RMTL 

Cependant, au nord-ouest et .au nord de 1'Ile ~l6phant (une zone connue pour 

la pGche de krill), des bancs assez importants ont 6th d6tect6s dans les lOOm 

sup6rieurs de la colonne d'eau, ce qui constitue une r6partition verticale du 

krill similaire & celle que l'on trouve en 6t6. Une petite quantith de krill 

a 6galement 6t6 trouv6e des profondeurs plus grandes dans les 6chantillons 

5.13 Des scientifiques australiens ont rapport6 qu'ils avaient observd des 

bancs de krill dans la zone de la banquise au cours du mois d'octobre. Les 

taches de krill 6taient caractkris6es par la pr6sence de baleines, de phoques 

et d' oiseaux pr6dateurs. Au nord de la bordure du plateau, Euphausia superb2 

constituait l'espke dominante mais, sur le plateau, l'espke 

E.crystal1orophias Qtait plus abondante. Des observations des plongeurs ont - 
indiqu6 que le krill se nourrissait d'algues 6potiques. 



5.14 Le Docteur Lubimova a present6 un document prepare par le Docteur 

Yudanov (SC-cANLR-V/BG/Z~) dbcrivant les etudes theoriques et pratiques 

visant h d6tecter le krill dispersk h l'aide de sonars. L'6tude indiquait que 

les .individus de krill pouvaient Gtre d6tectes jusqu'h une profondeur de 50 h 

60 metres. 

5.15 L'importance de la detection et de la determination de la quantite de 

krill pr&s de la surface a kt6 soulignbe. Le Docteur Everson a rendu compte 

de tests utilisant un transducteur remorquk et dirige vers le haut, qui etait 

parvenu A detecter les bancs de krill presents pr&s de la surface. I1 a 

insiste sur le fait que ce syst&me, m6me dans de calmes conditions, ne 

pouvait pas en theorie detecter le krill pr6sent A moins d'un m&tre de la 

surf ace. La determination d& la quantite n ' est pas possible car 1 ' importance 
nunlerique de la cible est fonction de l'orientation et aucune information 

n'est encore disponible sur l'orientation du krill par rapport aux signaux du 

transducteur. 

5.16 Les grandes' lignes de plusieurs etudes sur l'importance num6rique de 

la cible ont et4 expos6es. Le Docteur Lubin~ova a present6 un document dans 

lequel une 6tude experimentale sur l'importance numerique de 'la cible (TS) 

effectuke au cours de FIBEX est analysee en detail (SC-CAMLR-V/BG/27). ~ e s  

scientifiques du Japon, de la Norvege, des Etats-Unis et du Royaume-Uni ont 

fait part de projets portant sur des exp6riences TS. I1 est clairement utile 

que toutes les personnes travaillant dans ce domaine soient' tenues 

parfaitement inform4es des programmes prevus et des resultats di6tudes 

individuelles. Le Docteur Everson a convenu de proc6der au tri de ces 

informations et d'en faire part h la prochaine r6union du cornit6 Scientifique. 

5.17 Les etudes de croissance ont t entreprises en se servant de 

techniques biochimiques, ainsi que des repartitions de frequences de 

l'amplitude demographique. Les scientifiques des Etats-Unis ont travail16 

conjointement avec le Docteur Ettershank (Australie) pour continuer le 

developpement de la technique lipofuscine et la valider. 



Le Japon et le Royaunie-Uni prevoient de mener des etudes sirnilaires. Le 

Docteur Beddington a signale des analyses effectuees sur la repartition des 

frequences de taille, de 1931 ci! 1939, dans le cadre du programme britannique 

de recherche "Discovery Investigations". Celles-ci ont permis de determiner 

que.la croissance etait rapide en Qte, alors qu'elle dtait nulle en hiver. 

D'aprGs les taux de croissance estimes, le krill atteindrait sa taille 

maximuni aprGs 6 ans- Des etudes rhalisQes par les scientifiques de I'URSS sur 

l'dge et la longueur du krill ont kt6 pr8sentees sous forme du document 

SC-CAMLR-v/BG/~~ et un document de llAustralie sur l'intervalle de la mue et 

la croissance du krill juvenile SC-CAMLR-v/BG/36 a aussi kt6 present&. 

5.18 Denzil Miller a declare que les deux-tiers de l'examen BIOMASS du 

krill ktaient maintenant acheves. Le Cotnit4 a reconnu le travail considerable 

accompli par M. Miller pour la preparation de cet excellent examen, coniplbt 

et dhtaille, et a fait .part de ses esperances quant ci! un prochain 

aboutissement de ce projet. 

5-19 On a 'attire l'attention sur une publication rhcente de la FA0 

concernant la capture et le traite~nent du krill .(Rapport Technique de la FAO' 

268). 

, Etude de la p.u.e. du krill par simulatio~l 

5.20 Le Docteur Beddington a d6crit les progres accomplis par cette etude 

pendant l'annee. I1 s'etait heurte A des difficult6s pour trouver des 

conseillers suffisanunent qualifids pour entrependre ce travail dans un d6lai 

aussi bref. En conshquence, il est maintenant necessaire de repousser de 10 

mois environ toute l'etude. Puisqu'aucune depense n'a 4t& encourue, on a 

estirnh que ce retard n'aurait que des r6percussions d'importance mineure sur 

le budget de la CCAMLR. 

5.21 A l'heure actuelle, on se propose de mener deux Qtudes parall5les en 

utilisant les services cor~sultatifs du Docteur Butterworth (Universitk du 

Cap), ainsi que ceux du Professeur Mange1 (Universite de Californie Davis). 



5-22 Un document (SC-CAMLR-V/11) a kt6 present6 au Comite Scientifique au 

sujet de l'utilisation de modeles et des mod&les de simulation du krill. 

Selon ce document, on est d'avis que les reunions des scientifiques de 1'URSS 

qui Btudient ce probl&me et le Responsable et d'autres experts charges de 

l'ktude par simulation du krill devraient Gtre fixees aussit6t que possible, 

5.23 Dans une des etudes, il slagirait d'analyser les operations de pGche 

de 1'URSS en englobant tous les aspects de la pGche, y compris l'utilisation 

des navires de reconnaissance et des navires comerciaux. Une visite 

effectuee par le Docteur Beddington et/ou le Docteur Everson, pour s'assurer 

que les donnees qui sont fournies conviennent aux analyses, ferait partie de 

cette etude. La visite aurait lieu au cours du printemps, de l'hemisph8re 

nord, les analyses pouvant ainsi gtre r6alis6es au cours de 1 de 

1'hQmisphBre nord. Ceci permettrait l'elaboration d'un rapport interimaire 

qui serait prGt A temps pour la prochaine reunion du ~omite Scientifique. 

5.24 L'autre etude consisterait h proceder A un examen du fonctionnement 

des compagnies de pGche japonaises. Le Docteur Shimadzu a bien voulu fixer un 

itineraire complet pour que le Docteur Butterworth puisse effectuer cette 

etude en octobre de llannee en cours. L'analyse des deux etudes 

s'effectuerait au cours de l'hiver de l'h&misph&re nord afin d'aboutir A la 

redaction d'un rapport intkrimaire' pour la prochaine reunion 'du Comite 

' Scientifique. 

5.25 Les etudes mentionnees ci-dessus auraient les ob jectifs suivants: 

(a) Glaborer un mod&le de simulation d'une population de 

kr,ill capable de produire une game de sequences 

spatiales de repartition du krill et de dynamique 

demographique du krill; 

&laborer un mod&le de pgche capable de simuler une 

game de strategies de pGche; 

combiner les mod&les (a) et (b) pour explorer la 

relation entre les diverses mesures de la p.u.e- et 

les changements se produisant dans llabondance 

simulee du krill. 



5.26 L'Ctude par simulation avait Cgalement pour but de determiner 

1'Ctendue selon laquelle la p.u.e. des navires individuels et des flottes 

pourrait 6tre utilisCe come paramhtre d'Cvaluation de l'abondance dans des 

.:zones de trhs grande envergure de llocCan Austral. Ceci s'explique par le 

fait que, bien que la p.u.e. puisse Gtre utilisCe come param6tre 

dlCvaluation de l'abondance, on ne sait pas exactement jusqu'h quelle 

distance de la flotte on peut se fier h un tel indice. Cette approche 

nkcessite des donnhes de prise et d'effort relevhes dans la pGcherie ainsi 

que des donnCes de recherche inddpendantes sur l'abondance de krill. 

5.27 Le Docteur Everson, reconnaissant que les donnCes acoustiques FIBEX 

Ctaient complhtes et dCtaillCes dans le sud-ouest Atlantique, a pr6parC une 

proposition pour la rCunion d'un seminaire qui comportera l'analyse de ces 

donnCes conjointement aux donnCes de prise et d'effort de la m8me zone au 

cours de la m6me pCriode. Cette suggestion a t accueillie assez 

favorablement. Des critiques ont cependant 6 Cmises en raison des 

malentendus sur la mani&re dont les objectifs avaient BtC dkfinis, et 

Cgalement en raison des conflits fondamentaux d'opinion exprimes par les 

scientifiques de 1'URSS en ce qui concerne la conception de 1'Ctude 

(SC-CAMLR-V/11). I1 a 6th convenu que l'approche fondamentale htait valable, 

mzme si la pCriode de temps qui s'est Ccoulke depuis l'Ctude FIBEX signifie 

que les donnCes de prise et d'effort pour cette pCriode risquent d'Gtre 

difficiles h obtenir. Une Ctude plus rhcente, SIBEX, a de'meilleures chances 

df8tre comparCe aux donnCes de prise et d'effort correspondant (21 la m6me 

pCriode. I1 a t fait mention de divers programmes nationaux jug& 

pertinents. 

5.28 I1 a CtC convenu qu'un seminaire organis4 en collaboration entre la 

CCAMLR et BIOMASS devrait se rhnir, de prkfhrence en 1988, pour entreprendre 

des recherches sur ce sujet- Le s6minaire aurait les attributions suivantes: 

(ii) 

dkterminer llCtendue selon laquelle la p.u.e. des 

navires individuels et des flottes pourrait Gtre 

utilis6e comrne indice d'abondance dans les zones de 

grande envergure de 110c6an Austral. 

assembler, consolider et valider les donnCes sur les 

Ctudes hydroacoustiques et au filet d'abondance de 

krill. Ces Qtudes doivent Gtre menCes indkpendamment 

des opCrations commerciales de pGche. 



(iii) assembler, consolider et valider les donn6es de l'environnement 

associ6es 6 ces 6tudes sur le krill. 

(iv) assembler, consolider et .valider les donn6es de prise et 

d'effort du krill conform6ment au paragraphe 5.9 du document 

SC-CAMLR-IV pour ce qui concerne les op6rations de p6che qui ont 

lieu en m6me temps que les 6tudes indkpendantes. 

(v)  analyser .les donn6es dans le sens des objectifs indiquks plus 

haut (i) et rendre compte des conclusions au ~omit6 Scientifique 

6 la r6union qui suivra le s6minaire. 

5-29 Le Docteur Everson a accept6 d'exercer les fonctions de Responsable du 

s6minaire. 

5.30 Le calendrier suivant a 6t6 propos6: 

(i) Rassemblement par le Responsable de la 

documentation sur les 6tudes d'abondance 

de krill 

(ii) ~6finitioh du format des dohn6es 
' .  

(iii) Distribution par le '~es~onsable de la 

documentation d16tude et demande de 

renseignements sur les etudes qui pourraient 

6tre utilis6es par comparaison avec les 

donn6es de prise et dleffort,obtenues au 

cours de la m6me p6riode 30 avril 1987 

(iv) Demande d'ktude d'abondance et de donnkes 

de p.u.e. par le Responsable Fin 1987 

(v) ContrBle et validation des donn6es Mi-1988 

vers la fin de 

septembre 1988 



5.31 En-rn&'ne temps que se dQroulera le programme propos4, il faudra dQfinir 

les mdthodes d'analyse. Des mQthodes avaient dQjA QtQ exposties par les 

scientifiques des Etats-Unis et de 1'URSS (SC-CAMLR-V/11), et ces mtithodes 

seraient peut-Gtre applicables. Les membres ont 6th invitds A faire connaitre 
au Responsable toute m6thode d'analyse approprike qu'ils pourraient connaitre. 

5.32 Le Responsable a accept6 d'examiner et d9amQliorer ces analyses dans 

la mesure oir cela serait nkcessaire pour garantir la fiabilitQ des donnQes 

destinQes A l'analyse, I1 a QtQ reconnu que la fiabilitQ des donndes Qtait 

d'une importance considdrable et s'appliquait la fois aux donnQes 

commerciales de prise et d'effort et aux sQries de donnQes deQtude telles que 

celles de BIOMASS. 

5-33 I1 a QtQ convenu que les donnties de prise et d'effort concernant le 

krill seraient fournies conformdment au paragraphe 5-9 du document * 

SC-CAMLR-IV. 

5.34 Le ~omitd a requ avec satisfaction les propositions dmises par le 

Japon et 1'URSS concernant l'entreprise d'Qtudes simultanQes sur l'abondance 

et la p.u.e. du krill au cours des prochaines saisons, ' 

5.35 Les scientifiques de 1'URSS ont indiqud qu'en ce qui concerne les 

navires de pkhe commerciale, il nlQtait pas encore d'usage courant 

d'enregistrer les donnQes dktaillties de prise et d'effort conformQment au 

paragraphe 5.9 du document SC-CAMLR-IV. Le Comitd a exprim6 ses regrets quant 

A cette situation. I1 a tit6 fortement recommandk, en ce qui concerne cette 
titude, que les donnQes dont il est question au paragraphe 5.9 soient 

recueillies & partir des navires commerciaux optirant dans les zones d'ktude. 



Avis pr6sent6 6 la Commission 

5.36. Le Cornit6 Scientifique a constat6 une forte augmentation des prises de 

krill dans la r6gion juste au nord des Orcades du Sud, dans la sous-zone 

statistique 48.2. Les informations A la disposition du Cornit6 indiquaient que 

ce niveau serait, selon toute probabilitti., maintenu ou augnlent6. Des 

inquiktudes ont 6 6  soulev6es quant au fait que le niveau actuel des 

activit6s de p6che ( dont les prises ont totalis6 plus de 200 000 tonnes au 

cours de l'ann6e deriti&re) pourrait avoir des r6percussions importantes sur 

les prkdateurs locaux. En cons&quence, le Cornit6 Scientifique a recommand6 

que des donn6es dGtaill6es de prise ayant trait au krill capture dans la 

sous-zone 48-2 soient transmises A la Comn~ission. Les donn6es devraient Gtre 
d6clar6es conform6ment au paragraphe 4.19 (iii) de ce rapport avant la fin de 

septembre 1987. 

CONTROLE ET AMENAGEMENT DE L'ECOSYSTEME 

Groupe ,de Travail pour &? Proqramme'dk contr6le de l'&cosyst& 

de la CCAMLR 

6.1 Le Docteur K. Kerry (Australie), Responsable du Groupe, a pr6sent6 le 

Rapport de la dunion du Groupe de Travail pour le Programme de contr6le de 

1'6cosyst&me de la CCAMLR qui s'est tenue A Hanlbourg du 2 au 7 juillet 1986 
(Annexe 6). I1 a remerci6 les nie~nbres du Groupe pour leur participation, et 

M. D. Miller (Afrique du Sud) qui a rempli les fonctions de Rapporteur. 

6.2 Le Groupe de Travail a r6affirm6 les bases et les raisons 

fondamentales de l'approche adopt6e lors de la r6union du Groupe de Travail 

ad hoc charge du contr6le de 1'6cosyst&me, qui s'est tenue A Seattle (6-11 
mai 1985) (SC-CAMLR-IV, Annexe 7)- Les deux consid6rations principales 

6taient les suivantes: 



(i) Le besoin de maintenir les relations Qcologiques existant entre 

les espkes exploitQes et dkpendantes (et voisines) 2 l'intkrieur 

de la zone de la Convention, 

et 

(ii) le besoin d'Qtablir les QlQments importants d'un programme 

destinQ G contr6ler les changements de l'Qcosyst&me dans la zone 

de la Convention. 

Pour mener bien (i) et (ii), il serait nhcessaire d'accroztre l'Qtendue de 

l'ensemble des donnQes de base existantes, dVQtablir Qventuellement de 

nouvelles donndes de base et de dhfinir les programmes subsidiaires 

nkessaires & la recherche dirigQe. 

6 . 3  Le Groupe de ' Travail a hgalement . reconnu que, pour contrijler le ' 

potentiel des espaces individuelles du point de vue des ressources et pour 

dktecter tout effet que les activitQs de capture pourrait avoir sur les 

espkes marines-cl6s de 1 'Antarctique, il serait nhcessaire de recueillir' des 

types'diffhrents de donnQes. ' 

6.4 Le Groupe a approuvh l'approche adoptQe 2 la rQunion de Seattle en ce 

qui concerne la sQlection des espkes indicatrices potentielles. Trois 

esp6ces supplQmentaires ont QtQ sQlectionnQes: 

Espkes prkdatrices: Thalassoica antarctica (pQtrel antarctique) 

Diomedea melanophoris (albatros 5 sourcils noirs) 

Espkes proies: Euphausia crystallorophias, dans les zones 

sQlectionnQes, 



6.5 Le Groupe a confirm6 les zones les plus importantes identifiees A la 

reunion de Seattle pour le contriile des interactions predateurs - proies dans 

le systeme de l'ockan Austral. Ces zones sont les suivantes: 

e la region de la Baie de Prydz (58-68OS 55-85OE dans la zone 

statistique 58.4.2 de la CCAMLR) - reprksentative des 

interactions predateurs - proies dans les latitudes &levees de 

1'Antarctique; 

e la rkgion de la PQninsule Antarctique (60-68OS 54-75O0 dans les 

zones statistiques 48.1 et 88 de la CCAMLR); et 

e la region de la ~eorgie du Sud (53-56Os 35-40°0 dans la zone 

statistique 48.3 de la CCAMLR) - representative des interactions 

predateurs - proies dans les basses latitudes, 

Le Groupe a convenu d'un reseau de sites propose pour le contriile et la 

recherche dirigee. 

6.6 Les divers param8tres.h contriiler qui avaient 8tk 'sCllectionn8s lors de 

la reunion de Seattle (Tableaux 3-5 du document SC-CAMLR-IV, Annexe 7) ont 

4th examinks. Des supplements ajouths h la liste des parametres pouvant 

6ventuellement 6tre ~tilises~dans l'immediat ont kt6 identifies'ainsi que de 

nombreux paramhtres supplementaires necessitant une recherche dirigee-~e 

Groupe a reconnu que l'interpretation de beaucoup de parametres de contriile 

necessitait des renseignements quantitatifs concernant les repartitions sur 

une, grande Qchelle et les relations spatio-temporelles sur une echelle plus 

petite pour ce qui est des prkdateurs et de leurs proies. Dans ce contexte, 

divers parametres destinds A &valuer les taux de changement survenant dans 

l'abondance des proies (en particulier le krill) ont rite identifies. Les 

mkthodes qui seront utilisees A des fins de contriile des prkdateurs et des 

proies ont 6th examinees. On a identifie un certain nombre de variables 

spkcifiques ayant trait au milieu qui sont censees affecter, d'une part, les 

interactions entre les especes predatrices et leurs proies et, de l'autre, la 

dynamique des esp8ces prkdatrices et de leurs proies. 



Application pratique et coordination du Programme 

de contr6le de 1'6cosyst6me de la CCAMLR 

6.7 En se basant sur le rapport du Groupe de Travail, le cornit6 

Scientifique a de nouveau signal6 l'importance qu'il y avait 6 Qtablir un 

programme A long terme, pour d6tecter et enregistrer les changements dans les 
composants essentiels de l'6cosyst&me, afin de servir de base 6 la 

conservation des ressources marines vivantes de lVAntarctique (SC-CAMLR-IV, 

paragraphe 7.2) 

6.8 Apr6s la derni6re session, le Pr6sident a 6crit au cornit6 Scientifique 

de la CIB en lui demandant de bien vouloir transmettre des informations sur 

les moyens d'6valuation possibles des tendances des stocks de baleines en 

Antarctique et pour savoir si le petit rorqual ou d'autres c6tac6s pourraient 

servir d'indicateurs de la pr6sence de krill. Le Comit6 Scientifique de la 

CIB a r6pondu en indiquant qu'il effectuait actuellement une Qvaluation 

compl6te et d6taill6e des stocks de baleines et que cette &valuation devrait 

6tre termin6e en 1990. I1 a par ailleurs fait savoir que des divergences + 

d'opinion existaient quant 6 l'utilit6 possible du' petit rorqual en tant 

quqesp6ce indicatrice. 

6.9 Le Cornit6 ~cientifi~ue a remerci6 le cornit6 Scientifique de la CIB et 

a 'not8 que l'dvaluation d6mp16te et- 'd6taill6e permettrait dlob;enir des 

informations mises 6 jour sur l'dtat des'stocks de baleines en Antarctique et 

contribuerait peut-6tre 6 &valuer les effets Bventuels de la p6che de krill 

sur les baleines. Le Comitd Scientifique a par cons6quent encourag6 le cornit6 

Scientifique de la CIB A terminer d6s que possible lq6valuation compl6te et 
d6taill6e. 

6.10 I1 a 6t6 not6 que le SQminaire sur 116cologie alimentaire des Baleines 

australes propos6 par le Cornit6 Scientifique de la CIB en 1983 traiterait des 

questions d'importance pour la CIB et pour la CCAMLR. Le Cornit6 Scientifique 

a recommand6 que de nouvelles consultations soient effectuQes pour faciliter 

la planification en commun et permettre de fixer suffisamment 6 1 'avance les 

dates de ce sdminaire. 



6.11 I1 a 6t6 convenu que le Pr6sident du Comit6 Scientifique, en 

consultation avec le Responsable du Groupe de Travail sur le contr6le de 

l'&cosyst&rne, 6crirait au Cornit6 Scientifique de la CIB pour: 

(a) determiner comment 1'6valuation complhte et detaillee pourrait 

contribuer A 1'6valuation de la nature et des moyens de detection 

des effets de la capture du krill sur les stocks de baleines en 

Antarctique, 

(b) explorer les moyens d'analyse des donnees disponibles et des 

informations rassemblhes pendant lt&valuation compl6te et 

d6taillee sur la condition physiologique, le contenu stomacal et 

le comportement alimentaire des petits rorquals en ce qui 

concerne leur utilit6 pour indiquer les changements se produisant 

dans le systhme krill/baleine, et 

(c) identifier les nouvelles mesures qui pourraient Gtre prises pour 

planifier collectivement et convoquer un s6minaire sur 1'6cologie 

alimentaire des baleines mystic6tes australes, 

6.12 En ce qui concerne l'application d'etudes sur d-'autres espiices 

prkdatrices importantes, le cornit6 a demand6 au Responsable du groupe de se 

me'ttre en rapport avec le , ~ r o " ~ e  de Specialistes du SCAR sur'les Phoques et 

avec le Sous-Comit6 sur 1'Ecologie des Oiseaux, afin d'obtenir des conseils 

quant aux m6thodes precises de pr6lhvement dt6chantillons et A la taille de 
ces pr6lhvements pour un contr6le effectif des paramhtres identifies par le 

Groupe de Travail. Ceci permettrait d'obtenir des informations sur les dates 

des Qtudes et sur le temps minimum requis pour 6tablir des donn6es de base 

adkquates pour de futures estimations des changements au sein du syst6me. Le 

Cornit6 a appr6ci.6 le fait qu'un grand nombre des informations n6cessaires 

etaient d6jA contenues dans diff6rents manuels publies sous les auspices de 

BIOMASS (r&sum&s dans SC-CAMLR-V/BG/12) et dans d'autres publications du SCAR 

(par exemple, l'ouvrage sur les m6thodes de recherche sur les phoques en 

cours de prkparation par le Groupe de ~p6cialistes du SCAR sur les Phoques). 

I1 a 6galement reconnu que le Groupe, nouvellement form&, de Specialistes du 

SCAR sur 1'Ecologie de l'ockan Austral pourrait jouer un r6le important dans 

l'inthgration future d'6tudes sur les predateurs et les proies. 



6.13 Le comit6 Scientifique a reaffirm6 le besoin urgent de commencer 

l'application pratique du Programme de contr6le de l'&cosyst&rne. Le Comit6 a 

convenu que le Groupe de Travail se reunirait durant la p6riode 

d'intersession Paris (du 10 au 16 juin 1987), immkdiatement apr&s le 

sbminaire Scientifique sur la variabilit6 de 110c6an Austral et son influence 

sur les ressources marines vivantes, en particulier le krill, de la CCAMLR et 

de la COI. Les questions examin6es lors de cette r6union comprendront: 

e les besoins, l'acquisition et le traitement des donn6es relatives 

aux pr&dateurs, aux proies et aux variables affectant 

l'environnement et la p6che; 

63 la standardisation des m6thodes de contr6le; 

e l'identification et 1'6laboration de nouvelles m6thodes; 

@ le r6le potentiel d'une technologie de t616detection pour le 

contr6le des param6tres importants; 

' 64 les aspects th6oriques et les -6tudes pilotes relatkfs au contr6le 

des' besoins et des m6thodologies; 

e 116tablissement d'un emploi du temps pour les diffhrents 616ments 

du programme. 

6.14 En vue de faciliter la coordination du programme, un rQsum6 des 

activit6s des membres (en cours et pr6vues) a kt6 dress6 (voir llAnnexe 7). 

I1 a kt6 convenu que ce tableau servirait de guide utile aux discussions qui 

se d6rouleront durant la p6riode d'intersession du Groupe de Travail, 



6.15 Dans le but d'estimer la capacit6 6ventuelle de la technologie de 

t616d6tection et de la t616m6trie de r6pondre aux besoins du contrale, le 

cornit6 a convenu de consacrer un jour et demi au moins A la r6union pr6vue 
pour la p6riode d'intersession 1'6valuation d6taill6e des techniques I - 

actuellement en usage dans ce domaine ainsi qu'aux d6veloppements pertinents 

futurs. I1 a kt6 reconnu qu'en g6n6ral lqexp6rience et l'expertise acquises 

dans ce domaine 6taient limit6es. Pour cette raison, le cornit6 a jug6 qu'il 

6tait important d'inviter A la r6union des spdcialistes comp6tents (trois 

maximum environ) pour aviser le Groupe de Travail des dernisces r6alisations 

dans le domaine du matQriel de t616d6tection susceptible de repondre aux 

besoins du contr6le. 

COLLECTE ET TRAITEMENT DES DONNEES 

Prksentation des donn6es 

7.1 Les statistiques de prise et d'effort sont transmises sur les fiches . 

STATLANT 08A et 08B. Les donn6es de la saison 1984/85 (voir SC-CAMLR-V/BG/8) 

et des saisons pr6c6dentes sont r6sum6es et pr6sent6es A 1'Annexe 8 du 

pr6sent rapport. 

7.2 I1 a '6t6 not6 que la transmission des donn6es A la Commission s'.est 

av6r6e assez satisfaisante. Cependant, certaines lacunes subsistaient 'dans 

les donn6es r6centes et les donn6es historiques et certaines prises 

continuaient A Gtre d6clar6es come portant sur des espkes non-identifikes. 

7.3 Certaines lacunes dans les donn6es pr6sent6es par 1'URSS ont 6t6 

expliqu6es par l'absence, au cours d'une saison particuliGre, des navires de 

recherche qui rassemblent les donn6es. Dans d'autres cas, les donn6es 

rassemblbes par les compagnies de pkhe n16taient plus disponibles. 

7.4 Les donn6es sur les prises N. guntheri relevees dans une p6cherie 

dirig6e distincte de la sous-zone 48.3 (dans la r6gion des Rochers Shag) 

ainsi que les prises de poissons A nageoires effectu6es dans la sous-zone 
58.5. L'URSS a accept6 de fournir ces donn6es avant la prochaine r6union du 

comit6. 



7.5 11 a t reconnu que certaines prises de poissons n'etaient pas 

dQsign6es par especes en raison des problBmes que rencontrent les pkheurs 

lors de l'identification de la prise malgrQ les tableaux d'identification mis 

b leur disposition. On espBre que les nouvelles fiches d'identification des 

espkes prQpar6es conjointement avec la FA0 aideront b cette tzche. I1 a kt6 

recommand6 que les pays engages dans les operations de pGche adoptent des 

dispositions relatives 21 l'inclusion d'observateurs scientifiques B bord des 

navires commerciaux comme moyen de s'assurer, entre autres, que les 

identifications sont correctes. 

7.6 Les Gchelles spatio-temporelles relatives la collecte et b la 

presentation des. donnees ont Qt4 b nouveau examinees. I1 a QtQ not6 qu'il 

etait non seulement ndcessaire de rassembler des donnees de prise et d'effort 

'dGtaill6es sur une Qchelle spatiale de O,SO de latitude sur lo de longitude 

et une hchelle temporelle de 10 jours, mais qu'il Eaudra b l'avenir bgalement 

relever des donnees sur des Qchelles beaucoup plus rkduites' b des fins 

d'analyse. Deux de ces imperatifs ont cite identifies et l'.on a convenu de 

relever ces donniies sur une Qchelle.plus rdduite pour les utiliser sur le 

krill (voir dodkent SC-CAMLR-lv, paragraphe 5.9 ) kt les b nageoires 

(voir CCAMLR-IV, paragraphe 45) .  

7.7 Par ailleurs, conform6ment au rapport du Groupe de Travail charge du 

programme de contriile de 1 '6cosystBme de la CCAMLR, il a 6th convenu qu'il 

serait peut-&re necessaire d'obtenir les donnees sur la psche de krill sur 

des kchelles spatiales qui correspondent entre autres b la zone 

d'approvisionnement des prkdateurs. Le ComitQ a par consequent r6itdr6 sa 

demande que les donnees soient rassemblees sur des Bchelles aussi precises 

que possible de maniBre b ce qu'elles soient utilisees, soit sous cette 

forme, soit recombinees pour les zones importantes du point de vue biologique, 



Pr6sentation des donn6es par le ~ecr6tariat 

7.8 Le comit6 a revise la prksentation des donn6es figurant aux rapports 

du Comit6 Scientifique et au document SC-CAMLR-V/7 et a reconnu que certaines 

formes de pr6sentation n16taient pas nhcessaires et que d'autres formes 

6taient assez difficiles comprendre. I1 a kt6 convenu qu'un nouveau format 

6tait n6cessaire et devrait Stre &labor6 par le Secrhtariat en consultation 

avec le Responsable du Groupe de Travail ad hoc charg6 de 1'6valuation des 

stocks ichtyologiques en vue d'6tre pr6sent6, h l'essai, h la prochaine 

r6union du Comit6 Scientifique. Le format utilis6 pour la presentation des 

donn6es r6sum6es au document SC-CAMLR-V/4 offrait certains avantages et 

pourrait servir de guide. 

7.9 La question de la publication d'un Bulletin Statistique a 6t6 

examin6e. Ces derni6res ann6es la publication d'un bulletin avait 6t6 

report6e jusqu'au moment oQ une s6rie compl&te de donn6es historiques 6tait 

disponible (voir SC-CAMLR-IV, paragraphe 8.4) .  Bien que certaines lacunes 

dans les donn6es subsistent, le cornit6 estime qu'il convient maintenant de ' 

proc6der h la publication d'un tel bulletin. I1 recommande par cons6quent la 

publication et la mise A jour annuelle du bulletin. I1 a 6t6 propos6 

d'adopter un format de bulletin h feuilles d6tachables pour.en faciliter la 

mise jour, Les codes. F A 0  devraient Stre utilis6s lbrsque l'on se rQf&re A 

un pays donnk- 

Avis pr6sentk h la Commission 

7.10 I1 est h noter qu'en g6n6ral la collecte et le traitement des donn6es 

se sont amGlior6s. Cependant des probl6mes existent toujours en ce qui 

concerne les prises non-identifi6es et des lacunes subsistent dans la s6ri.e 

des donn6es historiques. 

7.11 Le ~omit6 Scientifique a 6galement attir6 l'attention de la Commission 

sur le besoin dont il est question au paragraphe 4.25 de pr6senter les 

donn6es d6taillCes sur N. quntheri dans la zone 48.3 et sur N. squamifrons 

dans les zones 48.3 et 58.4.4. En plus, le Comit6 Scientifique a recommand6 

que les donn6es de prise pour la p6riode avant 1979 dans la zone 58.5 soient 

pr6sent6es. 



7.12 Les donnees sur les p6cheries de poissons 4 nageoires et de krill 

devraient Gtre rassemblkes sur des hchelles spatio-temporelles aussi pr6cises 

que possible et dans le detail stipulQ pour les poissons h nageoires au 

paragraphe 45 du Rapport de la Quatri8me Reunion de la Commission. Ces 

donnees sont importantes non seulement parce qu'elles facilitent les travaux 

du Groupe de Travail charge de l'evaluation des stocks ichtyologiques et du 

Groupe de Travail Ad hoc sur la p.u.e pour le krill mais aussi parce qu'elles 

repondent aux besoins du Programme de contr6le de 1'Qcosysteme. 

7.13 Un bulletin presentant le rCsum6 des donnees historiques de prise et 

d'effort devrait gtre publik et mis 4 jour chaque annke. Le format de 

prksentation des donnees du bulletin sera determine par le Responsable du 

Groupe de Travail char96 de l'evaluation des stocks ichtyologiques en 

collaboration avec le secretariat. 

7.14 I1 est recommand6 de tenir compte du paragraphe 4.42 du present 

rapport qui recommande que des donnees detaill6es sur les prises de 

Pleuroqramma antarcticum dans toute la zone 58.4 soient fournies aux Qchelles 

spatio-temporelles mentionnees au paragraphe 7.6. I1 a 6t6 not6 que jusqu'ici 

les prises effectu6es par 1'URSS proviennent toutes des navires de recherche, 

Observateurs de la CCAMLR aux reunions 

8.1 Le Cornit6 Scientifique de la CCAMLR a 6t6 reprQsent6 aux rhnions 

suivantes pendant la periode d'intersession: 

388me ~eunion de la Commission internationale de la chasse 4 la 

baleine, Dr J. Beddington; 

196me Reunion du SCAR, Dr J.- C. Hureau (voir SC-CAMLR-V/BG/12); 

738me Reunion du CIEM, Dr K. Sherman (CCAMLR-V/16). 



8.2 Un calendrier des prochaines reunions a fait l'objet de discussions 

(cCAMLR-V/BG/3) et il a 6 6  convenu que le Comit6 Scientifique serait 

repr6sent6 aux r6unions ainsi qu'il est indiqu6 ci-dessous: 

748me R6union Statutaire du CIEM, Danemark, du 9 au 17 octobre 1986, 

Dr K. Sherman; 

398me ~6union de la Commission internationale de la chasse 6 la 

baleine, Royaurne-Uni, juin 1987, Dr W. de la Mare; 

Rhunion du Comit6 Scientifique de la CIB sur le sanctuaire de l'oc6an 

Indien, aux Seychelles, f6vrier 1987, aucun representant n'a encore 

6th nomm6; 

SQminaire Scientifique sur la variabilit6 de lfoc6an Austral et son 

influence sur les ressources marines vivantes, en particulier le 

krill, Paris, du 2 au 6 juin 1987, Dr D. Sahrhage; 

Le Groupe charge des Programmes de la COI pour l'oc6an Austral, Paris, 

du 8 au 13 juin 1987, Dr D. Sahrhage; 

XVIIIGme Reunion Ordinaire du SCOR, Australie, du 26 au 28 novembre 

i986, Dr K. -Kerry; 
. . 

~hminaire CCAMLR/COI sur la variabilit6 de 1 'oc6an Austral et 

son influence sur les ressources marines vivantes, en particulier le krill 

8.3 Le Docteur Sahrhage a signal6 que les pr6paratifs pour cette r6union 

avanqaient de maniiire satisfaisante (voir SC-CAMLR-V/BG/16). Jusqu'ici plus 

de 30 r6sumes de documents ont 6th reps et d'autres devraient encore Gtre 

requs avant la date limite de novembre 1986. I1 faut que tous les manuscrits 

soient requs avant le 28 f6vrier 1987. 

8.4 Springer-Verlag a provisoirement accept6 de publier les comptes rendus 

du s6minaire (jusquf6 350 pages aux frais de l'6diteur). I1 serait peut-etre 

souhaitable de se procurer des fonds qui couvriraient les frais de 

publication d'un ouvrage plus volumineux. La question a fait l'objet de 

discussions suppl6mentaires qui figurent 6 la question 11 de l'ordre du jour 

(budget) - 



8.5 Une r6union d'une journ6e du comit6 Directeur de ce s6minaire se 

tiendra avant la r6union; d'autres dispositions et les derniers prgparatifs 

sleffectueront par correspondance- 

Fiches d'identification des espkes de la CCAMLR et de la FA0 

8.6 Le Secrktaire Ex6cutif a examin6 116tat du projet men6 en 

collaboration par la CCAMLR et la FA0 sur les fiches d'identification des 

espiices dans 110c6an Austral. La version anglaise de ce projet (2 volumes) a 

kt6 achev6e et est actuellement en cours de distribution. Le rapport a 6th 

adress6 au Secr6tariat (1000 exemplaires), aux membres de la CCAMLR (10 

exemplaires) et aux auteurs des diverses sections (2 exemplaires). Cette 

premiiire ridition du rapport a 6t6 imprimhe en 2000 exemplaires, 

8.7 ~a'version franqaise de ce projet devrait Gtre distribude au d6but de 

1987 et la version espagnole devrait &re prete vers la fin de 1987.' 

8.8 Le ~r6sident a remerci6 tous ceux qui ont participe & l'excellent . 
travail de collaboration entre la CCAMLR et la FAO, .et en particulier le 

Docteur W.' Fisher de la FA0 ainsi que le Docteur J.-C. Hureau pour la 

contribution qu'ils ont apport6e & un ouvrage de grande qualit6. 

8-9 Le , ~ecr6ta3re Ex6cutif a fait savoir que les fiches d ' ideritf f ication , 

des espiices entraient dans la cat6gorie "documents occasionnels" de la liste . ' 

des documents de la CCAMLR et qu'ils sont par cons6quent gratuits. Pour 

slassurer que les scientifiques les plus susceptibles de se servir de ces 

volumes les reqoivent, on a demand6 & chaque d616gation de transmettre au 

Docteur Hureau une liste indiquant le nombre de volumes demand& ainsi que le 

nom de la personne 5 laquelle le volume doit &re adress6, et qui le 

diffusera dans son pays. 

BIOMASS et le Groupe de Sp6cialistes du SCAR 

sur 1'Ecoloqi.e de l10c6an Austral 

8.10 L1observateur du SCAR a pr6sent6 un r6sum6 de son rapport 6crit 

(CCAMLR-V/12). Le Groupe SCAR de ~p6cialistes sur les 6cosyst6mes de 110c6an 

Austral et leur ressources vivantes a 6t6 dispers6 mais llex&cutif de BIOMASS 

continuera & coordonner llanalyse des donn6es FIBEX et SIBEX, 



Le Groupe BIOMASS est d'avis qu'il pourrait contribuer de faqon consid6rable 

aux buts de la CCAMLR et par conskquent se trouve pr6t h travailler en 

collaboration avec le Comit6 Scientifique toutes les fois que cela 

conviendrait. 

8.11 Le SCAR a 6tabli un nouveau Groupe de sp6cialistes sur 1'Ecologie de 

l'oc6an Austral. Parmi les buts assign6s h ce groupe, certains apportent un 

compl6ment h ceux du comith Scientifique. I1 a 6th signal6 que la CCAMLR 

tirera profit des indications fournies h la fois par les activit6s de 

recherche dirig6e et par les activit6s portant sur la recherche de base. 

8-12 Le PrGsident ktait d'avis qu'il 6tait particulihrement souhaitable que 

le Comit6 Scientifique et le SCAR travaillent en 6troite collaboration, 

b6n6ficiant ainsi du domaine d'expertise respectif de chacun. 

8.13 L'observateur du SCAR a pr6sent6 une proposition dans laquelle il 

6tait demand6 h la CCAMLR de contribuer financihrement h BIOMASS (voir 

SC-CAMLR-V/BG/~/R~V.~), Plusieurs s6minaires organis& par BIOMASS pr6sentent 

un int6rGt pour les travaux du Comit6 Scientifique et l'avancement de ces 

travaux h l'avenir a fait l'objet d'une approbation g6nGrale. NQanmoins, un 

membre a 6mis des doutes quant h ltopportunit6, pour la CCAMLR, d'accorder ' 

une aide financihre aux activiths de BIOMASS. 

8.14 Une br6ve consultation a 6th organis6e au nom du ~r6sident pour sonder 

l'opinion des membres sur la demande du SCAR concernant l'appui financier des 

skminaires BIOMASS. Presque tous ont 6t6 d'avis que les questions qui seront 

abord6es par ces s6minaires contribueraient de faqon considhrable h une 

meilleure compr6hension de la structure et de la fonction de 1'6cosyst&me 

marin de 1'Antarctique. Deux des s6minaires et une partie du troisi6me sont 

consacr6s des questions qui sont particulihrement importantes pour les 

travaux du Comite Scientifique: 1) la p.u.e en tant qu'estimation de 

l'abondance du krill, 2) 1' hcologie des poissons et 3) la physiologie et la 

biochimie du krill. De ces trois shminaires, celui concernant la p.u.e 

pr6sente un int6rGt considerable pour les questions essentielles auxquelles 

s'adresse le comit6 Scientifique. Le second, par ordre d'importance, est le 



shminaire sur l'&cologie, puis vient le sdminaire sur les facteurs d'hge et 

de croissance dans les questions concernant la physiologie et la biochimie du 

krill. Le Cornit6 Scientifique a reconnu que le SQminaire sur l'acoustique du 

krill pr6senterait 6galement un int6rGt tout particulier pour la CAMLR. 

8.15 Afin d'apporter son appui & ces activit6s qui prksenteront un avantage 

direct pour le ~omit6 Scientifique, ce dernier a examine la possibilit6 de 

verser une some de 10.000 dollars australiens au Programme BIOMASS. Le 

Comit6 6tait divis6 sur la question, certaines d616gations s'opposant B cette 

id6e et d'autres la soutenant. 

EXAMEN DU PROGRAMME DE TRAVAIL A LONG TERME DU COMITE SCIENTIFIQUE, 

9.1 Le Docteur K, Sherman (Etats-Unis) a Qtudi6 le projet de rapport du 

Groupe de Travail ad hoc sur le Programme de Travail ii long terme du Comit6 ' 

Scientifique (SC-CAMLR-V/6) (.Annexe 9). Les principaux domaines pour lesquels 

un programme B long terme a 6t6 d6crit Qtaient les suivants: (1) avis 

prBsent6 ii la Commission, (2) &valuations des stocks des pkheries, (3) 

Bvaluations d6mographiques des mammifhres et des oiseaux et (4) contr6le de 

1'6cosysthme, 

9.2 Le Comith Scientifique a reconnu que le d6veloppement d'un programme 

de travail ii long terme 6tait une activit6 importante qui assistera le cornit6 

dans sa thche. ~'Bvaluation et la modification du programme & long terme 

constituent un processus continu qui r6clame une mise jour annuelle. I1 a 

6t6 convenu que cet examen annuel se ferait immkdiatement aprhs la session du 

Comit6 Scientifique, afin de profiter de ses discussions. 

9.3 Note a 6th prise du fait que deux documents, pr6sent6s lors de cette 

session, pr6sentaient un int6rSt particulier pour la formulation et la 

pr6sentation d'avis 6 la Commission (SC-CAMLR-V/17 et SC-cAMLR-V/BG/13). 



9.4 De nombreuses activit6s concernant 1'6valuation des p6ches sont 

pr6vues pour les quelques ann6es venir. Ces efforts seront plus productifs 

s'ils sont coordonn6s dans le cadre des activit6s du Comit6 Scientifique. I1 

a kt6 convenu qu'un groupe ad hoc, sous la pr6sidence du Docteur Sherman, se 

r6unirait immediatement apres la session du Cornit6 Scientifique afin de 

coordonner les projets relatifs aux exp6ditions consacr6es h 1'6valuation 

des p6ches. 

9.5 Ces nombreux travaux d16valuation des stocks ichtyologiques ont abouti 

h la proposition d'attribuer un caractere permanent au Groupe de Travail ad 
h x  pour 116valuation des stocks ichtyologiques. I1 a kt6 convenu que cette 

proposition serait r6-examin6e durant la p6riode d'intersession et lors de la 

prochaine r6union du Comit6 Scientifique en 1987. 

9.6 Le cornit4 Scientifique a reconnu que la comp6tence dont on dispose en 

. ce qui concerne 1'6valuation dhmographique des mamrnifGres et des oiseaux en 

Antarctique 4tait consid6rable. Les consultations et les 6changes 

d'informations entre le Comit4 Scientifique et les groupes d'experts - 
existants (tels le Cornit4 Scientifique de la Commission internationale sur la 

chasse h la baleine, le Groupe de Sp6cialistes du SCAR sur les phoques et le 

Sous-Comit6 du SCAR sur la biologie des oiseaux) ont 6th encourag6s- 

PROCEDURES ET LIGNES DE CONDUITE RELATIVES A LA PUBLICATION 

POUR LA PREPARATION DES DOCUMENTS DE REUNION 

Rapport des Activit6s des Membres 

10.1 Le ~ecr6taire Ex6cutif a present6 un rapport sur la d6claration des 

activit6s des rnembres dans la zone de la Convention (SC-CAMLR-V/7). Le 

Secr6tariat avait &labor6 des directives plus pr6cises pour assister les 

membres dans la pr6paration de leurs rapports suivant un format plus 

standardis4- 

10.2 On a insist6 sur l'importance de rdduire la longueur du rapport. En 

raison de la documentation jointe aux rapports (par exemple des 

bibliographies d6taill6es) ceux-ci ont atteint des longueurs excessives. 

Cependant, certains membres ont rappel6 qu'il 6tait utile d'inclure les 

informations actuelles sous forme de documentation jointe aux rapports, 



10.3 Les directives indiquees au document SC-CAMLR-V/7 ont ht6 modifi6es 

pour exclure le paragraphe 5.b. (liste de documents h soumettre ?I l'examen du 

Comite Scientifique), I1 a Qt6 Ggalement convenu qu'h l'avenir le secretariat 

ne reproduirait que les appendices et la documentation jointe de 5 pages 

maximum. 

10.4 Les deux sections principales decrivant les activites, come stipul6es 

par les directives, sont les suivantes: (a) activites de pkhe et (b) 

activitks de recherche, I1 a 6th convenu que les activites des membres 

n'entrant pas dans ces categories (par exemple, mise en oeuvre des Mesures de 

Conservation) devraient Gtre signalhes directement h la Commission. 

10.5 Le President a de nouveau encourage les membres ?I presenter leur 

rapport dans les dklais prescrits. Durant l'annee passhe, 5 rapports 

seulement ont kt& present& avant la date limite fixhe. 

10.6 Le Comite Scientifique a convenu que les Rapports des Activites des 

membres Qtaient essentiels h l'accomplissement des travaux de la Commission 

et du Comite ~cientifique. 

Exarnen des lignes de conduite en ce qui concerne 

les frais de publication 

10.7 Le ~ecretaire Executif a examine les lignes de conduite 'concernant le 

coat des divers documents de la CCAMLR (CCAMLR-V/9). Six types de documents 

sont actuellement publies par le Secrhtariat: (1) les documents de base de la 

Commission, (2) le rapport de la reunion annuelle de la Commission, (3) le 

rapport de la reunion du ~omit6 Scientifique, (4) le rapport des activiths 

des membres, (5) les documents s6lectionn6s prksentes au cornit4 Scientifique 

et (6) les publications occasionnelles, c'est-h-dire presentees de temps h 

autre. 

10.8 Le Comite Permanent sur lfAdministration et les Finances (SCAF) a 

dhcid6 que ces documents devraient continuer d'Gtre disponibles gratuitement 

jusqu'h ce qu'un changement portant sur cette ligne de conduite soit jug6 

n6cessaire. 



10.9 En raison de l'augmentation des frais relatifs aux publications, le 

Cornit6 Permanent sur llAdministration et les Finances (SCAF) a demand6 au 

Secretariat d18tudier des mesures qui pourraient permettre de reduire les 

depenses engendrkes par les publications. Fhaque type de publication a et6 

examine par le Cornit6 Scientifique afin de re-kvaluer l1irnportance des 

differents documents, et dlessayer ainsi dlCtablir des mesures destinees & 

rkduire les frais. 

10.10 Le cornit6 Scientifique a accueilli favorablelnent la poursuite de la 

ligne de conduite selon laquelle les documents sont diffus&s gratuitement. 

10.11 Le recueil de co~~u~iunications s&lectionni.es s ' est rev618 trks utile et 
sa publication devrait Gtre poursuivie. On a estimk que la creation dlun 

cornit6 de redaction serait trks utile car 11 permettrait de selectionner et 

peut-Gtre de rQduire le no~nbre des documents publibs. Pour qulun comitQ de 

redaction soit & la fois juste et.efficace, on a souligne qulil faudrait 

&laborer des critkres 2I utiliser pour selectionner les documents. 

10.12 I1 a &ti. convenu qul& la cliiture de la session, un groupe compose du 

President, des Vice-presidents, des Responsables des groupes de travail, du 

~ecretaire Executif et du Fonctionnaire charge des affaires scientifiques 

constituerait un cornit6 de redaction ad hoc. Lors de la prochaine session, il 

presentera un rapport sur les critkres 'de selection et sur 'les mesures qui 
- 

auront 6t& prises. 

Annexes au Rapport du Cornit6 Scientifique 

10.13 L'avis general Qtait de continuer 21 inclure les rapports coniplets des 

groupes de travail en annexe au rapport du Comite Scientifique. Une grande 

partie du travail effectud par le Cornit6 Scientifique est realistie par ces 

groupes et, par consequent, ces rapports devraient figurer au rapport 

off iciel du ~oniit&. 

10.14 Les documents qui doivent Gtre prksentes aux groupes de travail 

devraient Gtre envoyes aux Responsables avant les reunions. Ces documents 

constitueraient alors un apport utile aux travaux du ~omit6~~cientifique. 



10.15 I1 a 6th convenu que, lorsque les rapports prQpar&s par les groupes de 

travail se referent B des documents diffusQs au cours de la rkunion, on 

devrait envisager de faire paraltre ces documents dans les publications 

relatives aux "communications s&lectionn&es". 

Remarques d'ordre q&n&ral 

10.16 On a fait remarquer que la "~hclaration du PrQsident en 1980" devrait 

6tre incluse lors de la prochaine rkimpression des Documents de Base. 

10.17 Actuellement, le format des rapports n'est pas standardis&. Certains 

membres ont indiquk que la prQsentation de tous les documents dans un format 

standard serait utile. 

10.18 L'impression du rapport du ~omitQ Scientifique en interlignes simples 

pourrait rQduire les erais de reproduction et d'affranchissement, en 

rkduisant le volume des documents. 

10.19 L'adoption d'un format standard (par ex, 21 x 29,7) permettrait 

peut-6tre de photocopier les publications pr&c&dentes si besoin est, ce qui 

Qviterait lla,ccumulation de copies suppl6mentaires des documents de rQunion. 

' BUDGET POUR 1987 

11.1 Le Comiti! ~cientiii~ue a &labor6 une proposition pour le budget de 

1987 conformQment' aux recommandations faites pour les activitQs qui se 

dQrouleront au cours de la prochaine p6,riode d'intersession. Le budget 

propos6 a &t& approuve. I1 figure 6 1'Annexe 10. 

ELECTION DU PRESIDENT DU COMITE SCIENTIFIQUB 

12.1 Le Docteur W. Slosarczyk (Pologne) a d&signQ le Docteur I. Everson 

(Royaume-Uni) pour Gtre elu a la PrQsidence du Comitk Scientifique, aprgs 

avoir pris note de ses hautes qualifications scientifiques et de son 

exp6rience consid&rable dans la domaine de la biologie marine en Antarctique, 

Le Docteur J.-C. Hureau (France) a soutenu la nomination du Docteur Everson 

en attirant l'attention de tous sur sa longue et prestigieuse carrigre dans 

la recherche antarctique depuis plus de 25 ans. 



12.2 Le Docteur Everson (Royaume-Uni) a 6 6  6lu & l'unanimit6 & la 

~r6sidence du Comit6 Scientifique pour la p6riode qui commence A la fin de la 
~inquihme R6union et se termine 6 la fin de la ~6union du Comit6 en 1988, 

conform6ment aux Rhgles 3 et 8 du R6glement Int6rieur du ~omit6 Scientifique, 

12.3 I1 a kt6 not6 que les scientifiques de toutes les d6legations membres 

peuvent 6tre 6lus et que 1'6lection d'un scientifique & la Pr6sidence 

t6moigne de ce qu'il (elle) a les qualifications et l'exp6rience scientifique 

suffisantes pour faciliter les travaux du Comit6 Scientifique. 

12.4 Par ailleurs il a 6th signal6 que les deux premiers ~rdsidents du 

comit.4 faisaient partie de pays membres ne menant aucune op6ration de p6che 

et qul& la prochaine dlection du Pr6sident du Comit6 Scientifique les membres 

devraient tenir compte des avantages qu'il y a d'6lire un scientifique 

qualifi6 d'un pays membre menant des op6rations de p6che. Aux 6lections 

subsClquentes, les membres devraient tenir compte des avantages qu'il y a 

d'6lire des scientifiques qualifi6s pour qu'un Bquilibre entre les membres 

engag6s dans les activitks de p6che et ceux qui ne le sont pas soit r6alis6. 

12.5 En acceptant le poste de PrQsident, le Docteur Everson a remerci6 le 

Prhsident sortant, le ~octeur Sahrhage, pour la tdche de direction 

exceptionnelle qu'il a accomplie pendant les quatre dernihres ann6es et a 

d6clar6 qufil sfefforcerait de suivre son exemple en assurant que le Comit6 

pr6sente les avis scientifiques les meilleurs A la Commission, 

PROCHAINE REUNION 

13.1 Conform6ment aux discussions qui ont 6th tenues pendant la r6union de 

1985, les r6servations d'h6tel ont 6t6 faites 5 Hobart pour la sixi&me 

reunion du comit6 Scientifique et de la Commission qui aura lieu du 26 

octobre au 6 novembre 1987. 

13.2 Des reservations d'h6tel provisoires ont 6galement 6th faites 2 Hobart 

pour la p6riode allant du 24 octobre au 5 novembre 1988. 

13.3 I1 a 6th not6 que trois r6unions susceptibles d'int6resser les membres 

sont prevues en 1988: (1) le Cinquihme Symposium du SCAR sur la Biologie (fin 

aoGt/d6but septembre), (2) la Vingtihme R6union du SCAR (trois semaines en 

septembre), et (3) les r6unions de la CCAMLR. On a sugg6r6 d'avancer les 



reunions de la CCAMLR d'une semaine au moins de maniiire i?i ce quvelles se 

tiennent apriis les reunions du SCAR, ceci en vue de reduire les frais de 

voyage et de sejour des d616gues ayant l'intention de participer i?i plusieurs 

reunions. 

13.4 Les dates et lieux des prochaines reunions seront examin6es 

prochainement par la Commission et le Secretariat. 

AUTRES QUESTIONS 

Dkclin des populations d'elephants de mer du Sud 

14.1 La, delegation de 1'Argentine a signale le declin evident des 

populations d'elephants de mer du Sud dans plusieurs zones de ltAntarctique 

au cours des derniQres decennies. En tenant compte de l'article I1 de la 

Convention et de la possibilite qu'un tel dbclin pourrait 6tre dii aux 

activites de p6che menties sur la proie de cette espiice, la delegation de 

1'Argentine a demand4 au Comite Scientifique d'examiner l'etat actuel des 

populations d'elephants de mer du Sud. 

Mammif&res et Oiseaux marins - Question de l'ordre du jour 

14.2 Aux termes de lfArticle I1 de la Convention, les questions relatives 

aux mamyif 8res et aux oiseaux mar ins entrent dans deux categories g~n8rales: 

(a ContrGle de l'ecosyst&me - 

&value l'interaction 

dynamique entre, d'une part, 

les mammifiires et les 

oiseaux marins et, de 

l'autre, leurs proies, ainsi 

que le milieu dans lequel 

ils vivent, et 

Evaluation de la population 

- examine les aspects 

particuliers des tendances 

dans les populations 

elles-mGmes, notamment les 

populations depeuplees ou en 

declin. 



14.3 La d616gation des Etats-Unis a not6 le problhme posh par les stocks 

dCpeupl6s d1616phants de mer du Sud et a propos6 qu'une question intitul6e 

"Evaluation d6mographique des mammif6res et des oiseaux marins" soit incluse 

& llordre du jour de la r6union du Comit6 Scientifique en 1987. Une telle 

question permettrait au Comit6 d'examiner 1'6tat des populations de 

mammifhres et des oiseaux marins, notamment pour 6valuer le repeuplement des 

populations d6cim6es. 

14.4 En examinant les questions ayant trait & 116valuation dkmographique 

des populations de mammifhres et d'oiseaux marins, le ~omitd Scientifique 

devrait profiter, par consultation, de la comp6tence du cornit6 Scientifique 

de la Commission Internationale de la chasse & la baleine, du Groupe de 

Sp6cialistes du SCAR sur les Phoques et du SOUS-cornit6 du SCAR sur la 

Biologie des Oiseaux. 

Avis & la Commission sur les Stratkqies de Conservation 

'14.5 on a attir6 l'attention sur le document (CCAMLR-~/11) pr6sent6 la ' 

Commission par la d616gation de 1'Australie. Le cornit6 a not6 que le document 

serait examine par la Commission et qu'i la suite de .cet examen, la 

Commission pourrait demander des conseils ' au ~omit6 ~cientifi~ue quant 'aux 

approdhes possibles permettant de, rdaliser les objectifs de la ,Convention. 

Cette demande pourrait aussi Gtre formul6e de facon & obtenir des conseils 

sur les avantages et les inconv6nients respectifs que pr6sentent de 

diffhrentes approches - 

14.6 A cet Bgard, note a 6t6 prise du fait que le programme de travail 6 

long terme du ~omit6 Scientifique (voir Annexe 9) demande que des avis 

concernant 11am6nagement soient formul6s et pr6sent6s & la Commission. 

Mesures de Conservation concernant les stocks ichtyoloqiques 

14.7 On a attir6 llattention sur les paragraphes 85-88 du Rapport du'Groupe 

de Travail ad hoc charg6 de 1'6valuation des stocks ichtyologiques, Le Groupe 

de Travail a sugg6r6 que la Commission pense & adopter "des criteres assez 

faciles & mesurer pour la mise en vigueur de diff6rentes mesures de 

conservation". On a cit6 5 titre dlexemple - la fermeture d'une pgcherie 



pendant une saison chaque fois qu'il aura t estimQ que le niveau 

d'abondance du stock adulte est tomb6 bien en-dessous du niveau spQcifiQ, ou 

la r6ouverture d'une pGcherie dirigde lorsque les informations obtenues B 

partir d'Qtudes indiquent une augmentation de la biomasse et/ou du 

recrutement. 

14.8 Au cas oh la Commission envisagerait d'adopter des mesures 

particuliiires, il serait souhaitable de dhterminer les effets prQvus de ces 

mesures et de les comparer aux effets rksultant de l'inaction. 

Exemption des Mesures de Conservation pour la recherche scientifique, 

14.9 Le Comitk Scientifique a examin6 la question de l'exemption des 

Mesures de Conservation pour les navires menant des opQrations de recherche 

scientifique. On a fait remarquer que le seul moyen d'obtenir certains types 

de donn6es importantes (par exemple les nouvelles recrues) Qtait de prQlever 

des 6chantillons dans ' les zones oh les Mesures de Conservation sont en 

vigueur (par exemple, dans un rayon de 12 milles de la Gkorgie du Sud). 

14.10 I1 a 6 not& que les contributions scientifiques antkrieures 

apporthes par les navires de pGche commerciale engag6s 'dans des programmes 

sp6ciaux de recherche (par exemple, le navire de. pGche Carina 

SC-CAMLR-v/BG/~~) ont Qtt5 utiles, et on prQvoit que les futurs travaux de 

ces navires constitueront Qgalement des contributions importante's, Le cornit6 

Scientifique a cependant fait observer qu'une attention toute particuli&re 

devrait .Gtre apport6e B la garantie que, dans les quelques cas sp6ciaux 

d'exemption, les activitQs'des navires et les autres op6rations de recherche 

seront Qtroitement coordonnties. 

14.11 Le Cornit6 Scientifique a demand&, sauf dans des circonstances 

spGciales, que les requGtes d'exemption soient dQposQes aupriis de la 

Commission bien avant le dQpart pr6vu du navire. Si les demandes d'exemption 

sont dBposQes suffisamment t6t, les membres pourront Gtre notifiQs .assez 

rapidement ce qui permettra une meilleure coordination avec les autres 

programmes de recherche. Bien qu'il soit souhaitable de recevoir les demandes 

6 mois au moins avant le dQpart du navire, il conviendrait toutefois d'avoir 

un emploi du temps aussi souple que possible si l'on veut continuer tirer 

avantage des occasions qui se prhsenteraient d'entreprendre des ophrations de 

recherche n'ayant pas Qt6 pr6vues. 



 melioration des communications entre le Secretariat et les membres 

14.12 Le President a fait remarquer que les travaux du Comite Scientifique 

seraient facilites si la communication entre les niembres et le secretariat 

pouvait Gtre amelior6e. I1 a note que les del6gues ne recevaient pas toujours 

& temps les documents et les informations diffuses par le Comite Scientifique- 

14.13 En vue d'ameliorer l'kchange d'inforn~ations, il a QtC convenu que la 

liste des participants f igurant au rapport du ~omitk Scientif ique 

comporterait les adresses postales de tous les participants. 

14.14 I1 a egalement kt6 convenu que les me~nbres feraient part au 

Secretariat de tous les changements d'adresse ou de personnel de leur 

d616gation. . . 

ADOPTION DU RAPPORT DE LA CINQUIEME REUNION DU COMITE SCIENTIFIQUE 

15.1 Le Rapport de la Cinquibme ~eunion du Comitk Scientifique a kt6 

15.2 En acceptant d'adopter le ~apport dans la langue anglaise, les 

delegations de IfArgentine, du Chili et de la France, se reservent. le droit 

de demander que des changements soient apportks au texte une fois que les 

traductions auront tit6 achevees. 

CLOTURE DE LA REUNION 

16.1 Le Docteur K. Shennan, des Etats-Unis, a exprflnh ses relnercie~nents les 

plus sincbres au President sortant au nom du Co~nite, en attirant l'attention 

des participants A la reunion sur la manibre dont le Docteur Sahrhage s'dtait 
acquitte de ses fonctions 6 la Presidence du Co1nit6 pendant les quatre 

dernibres annees. Le president a remerciB les melnbres et les autres 

participants, en particulier les Resporlsables des Groupes de Travail et les 

Rapporteurs de leur soutien et de leur cooperation pendant ses deux mandats, 

11 a Qgalernent relnercie le secretariat, les interprbtes et le personnel 

technique et a clos la reunion. 
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